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П Л Е Н У М  Т О М С К О Г О  О В К О М Й  К П С С
Вчера в\Доме политического просвеще

ния обкома1 КПСС состоялся IV  пленум 
областного комитета партии.

С докладом «О  задачах партийных ор
ганизаций области по выполнению поста
новления ЦК КПСС «О  дальнейшем 
улучшении идеологической,. политико-вос
питательной работы» выступил член ЦК 
КПСС, первый секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.
. В обсуждении доклада приняли уча

стие: первый секретарь Томского горкома

КПСС Ю. И. Литвинцев, первый секре
тарь Бакчарского райкома КПСС И. П. 
Старовойтов, начальник объединения Со- 
юзтомскмелиорация А. Е. Трунов, брига
дир монтажной бригады СМУ-2 треста 
Томскнефтестрой В. К. Огийко, первый 
секретарь Парабельского райкома КПСС 
А. Г. Конюх, заслуженная артистка 
РСФСР Л. И. Долматова, вальцовщик 
объединения Сибкабель В. А. Остроухое, 
заведующая кафедрой института ' автома

тизированных систем управления и радио
электроники В. Т. Петрова, первый, се
кретарь Верхнекетского райкома КПСС 
В. Б. Ильин, первый секретарь обкома 
ВЛКСМ Ю. М. Сажнев.

По обсужденному вопросу принято 
соответствующее постановление.

В работе пленума принял участие от
ветственный работник ЦК КПСС Е. М. 
Воронцов.

(Подробный отчет о работе пленума будет 
опубликован в ближайшем номере нашей газеты).

готовности— к  7 ноября
И РЕМОНТНИКОВ СОВХОЗА НМ. 50-летия СССР

П О Б Е Д
ТРЕТЬЕЙ

Победителями признаны 
коллективы следующих от
рядов по производству ви
таминной травяной муки: 

агрегата АВМ-0,65 совхо
за «Мирный» Томского рай
она (машинисты смен Н. Ф. 
Волков, П. Ф. Блинов, П. А. 
Сорокин), выработавшего с 
начала сезона 1.152 тонны 
травяной муки, в том числе 
1 класса — 28, II класса — 
29 процентов;

агрегата СБ-1,5 Туганекой 
птицефабрики Томского 
района (машинисты смен 
В. Р. Сук, В. В. Долганов, 
В. Т. Морозов), выработав
шего 1.448 тонн, в том числе 
I класса — 37, II класса — 
38 процентов;

агрегата СБ-1,5 Томской 
птицефабрики Томского 
района (машинисты смен 
А. И. Железнов, Л. И. Усков, 
Л. А. Казаков), выработав
шего 1.401 тонну, в том чис
ле I класса — 14, II класса 
— 42 процента;

агрегата АВМ-1,5 произ
водственного объединения 
«Томич» Томского района 
(начальник плавучего кор
мозаготовительного ком
плекса В. В. Шишкин, ма
шинисты смен В. А. Пле- 
шивпев, В. Й. Козлов), вы
работавшего 1.200 тонн, в 
том числе I класса — 5, II 
класса — 55 процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Каргинский» Каргасокского 
района (звеньевой В. Е. Че- 
пуров, машинисты Ю. Д. 
Нестеров, П. И. Несчастный),

И Т Е Л  И 
ДЕКАДЫ

выработавшего 570 тонн, в 
том числе I класса — 88 про
центов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Каргинский» Каргасокского 
района (звеньевой В. И. 
Галкин, машинисты смен 
В. А. Смоленцев, А. В. Ша
лимов), выработавшего 429 
тонн, в том числе I класса
— 70 процентов;

двух агрегатоз АВМ-1,5 
совхоза «Комсомолец» Аси- 
новского района (начальник 
кормозаготовительного цеха
A. А. Бахолдин, машинисты 
смен И. М. Данилевич, Ю. М. 
Кусков, А. И. Кривов, А. М. 
Воронин), выработавших 
Г.800 тонн, в том числе 
I класса — 28, II класса — 
20 Процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхо
за «Новоникольский» Алек
сандровского района (маши
нисты смен А. П. Медведев,
B. Т./Медведев), выработав
шего 420 тонн, в том числе I 
и II классов — 36 процен
тов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Таежный» Бакчарского 
района (машинисты смен 
В. П. Искиндеров, П. А. Ель- 
кин), выработавшего 424 тон
ны, в том числе I класса —  
31, II класса — 9 процентов;

агрегата АВМ-1,5 совхоза 
«Елгайский» Кожевников- 
ского района (машинисты 
смен Б. М. Школдин, В. И. 
Морозов), выработавшего 801 
тонну, в том числе I класса
— 12, II класса — 40 про
центов.

линейку
МЕХАНИЗАТОРОВ

Выполняя решения XXV 
съезда КПСС, июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК пар
тии, коллектив совхоза 
им. 50-летия СССР успешно 
завершает работы осеннего 
комплекса. В этом нам по
могает правильное примене
ние ипатовского метода по
этапного, массированного 
проведения работ, когда все 
подготовительные и техно
логические операции выпол
няются своевременно, от
крывая простор для реше
ния следующих текущих 
задач. Хозяйство в лучшие 
сроки справилось с заго
товкой грубых и сочных . 

б кормов, уборкой урожая,
Е вспашкой зяби. Используя 

паузу, выпавшую перед се
нокосом, привели в порядок 
и поставили на линейку го
товности всю почвообраба
тывающую и посевную тех
нику.

С - хорошими результатами 
вступил в четвертый квар-. 
тал коллектив совхоза «Ку- 
зовлевский» Томского рай
она. Механизаторы этого хо
зяйства полностью выполни
ли план вспашки зяби. При
чем пахоту вели глубже,, 
чем в прошлые годы — до 30 
сантиметров. Это поможет в 
будущем собирать более ве
сомые урожаи зерновых. 
Завершена скирдовка соло
мы, на поля площадью свы
ше 100 гектаров уже выве
зены органические удобре
ния. На работах осеннего 
комплекса отличились такие 
механизаторы, как И. Папин 
и И. Трусов. Свои сменные 
задания они ежедневно пе
ревыполняли.

Совхоз «Кузовлевский»

Сейчас, после небольшой 
передышки, коллектив ме
ханизаторов и ремонтников 
развернул подготовку к 
весне будущего, завершаю
щего года пятилетки. При
няты повышенные социали
стические обязательства по 
достойной встрече 62-й го
довщины Великого Октября. 
Главным пунктом в них 
значится: отремонтировать
все 35 зерновых комбайнов 
к 7 ноября, а кормозагото
вительную технику — до 1 
января.

Из ремонтной мастерской 
вышли первые пять комбай
нов. Здесь трудится кол
лектив знающих и любящих 
своё дело людей. Многие 
(и так ведется уже ряд лет) 
участвовали в уборочных 
работах, а теперь пришли в 
мастерскую, стали слесаря
ми и станочниками. Здесь 
созданы условия для прове-

имеет большое тепличное 
хозяйство. Овощеводы в 
этом году вырастили немало 
огурцов, помидоров, лука. 
Первое место в социалисти
ческом соревновании занял 
коллектив цеха № 1. При 
плане 693 он вырастил бо
лее 800 тонн овощей. Звено 
тепличниц из этого цеха, 
руководимое Н. И. Галак
тионовой, собрало огурцов на 
десять тонн больше плана. 
Среди лучших работниц 
этого коллектива можно 
назвать А. В. Рыжих и 
Л. Н. Пономареву.

На 180 процентов выпол
нило задание по выращива
нию помидоров звено А. Н. 
Чипизубовой. С каждого 
квадратного метра теплиц 
этот коллектив снял по 24

дения не только текущего, 
а и капитального ремонта 
техники, для реставрации 
многих деталей. Применяет
ся звеньевая организация 
труда. Материальное возна
граждение увязано с каче
ством восстановительных 
операций. Действует служ
ба технического контроля.

Словом, 'у нас полная уве
ренность, что обязательства 
коллектива по ремонту тех
ники будут выполнены в на
меченный срок.

А. МАСАЛЫКИН, 
директор совхоза им.

50-летия СССР;
Д. СОБАЧКИН, 

секретарь парткома;
А. КУРНЫКОВ, 

председатель рабочкома;
Ю. ШАДРИН, 

заведующий МТМ; 
А. КУСТОВ, И. БАУЗА, 

механизаторы. 
Томский район.

килограмма вкусных пло
дов. '

Второе место занял кол
лектив третьего цеха. Он 
вырастил более пятисот 
тонн овощей, выполнив план 
на 129 процентов. Здесь луч
ше всех поработало звено 
Н. И. Якуниной. Члены зве
на собрали с каждого квад
ратного метра около 34 ки
лограммов огурцов при за
дании 23.

Тепличное хозяйство сей
час оснащено сложной тех
никой, для обслуживания 
которой требуются опытные 
специалисты. Надо сказать, 
что сантехники, руководи
мые Г. С. Фоминым, свои 
обязанности исполняют доб
росовестно. Система водо
снабжения и отопления 
всегда действует исправно, 
полив овощей производится 
своевременно.

Р. ЛИСТОВ.

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обко
ма ВЛКСМ рассмотрели итоги социалистического соревно
вания среди отрядов по производству витаминной травя
ной муки за третью декаду сентября.

| На
слово

Овощи круглый год

Курс ж ц ш л и за ц и я  
и к о н ц е н т р а ц и я ЭКОНОМИКА НЕ П РО Щ АЕТ
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На бревенчатой стене сан

пропускника свинофермы 
совхоза «Луч» висит лозунг: 
«Работники фермы! Настой
чиво боритесь за высокое ка
чество работы!» Что и гово
рить, призыв отот совершен
но правильный и своевре
менный. В свиноводстве, как 
и в других отраслях живот
новодства, количество произ
водимой продукции непо
средственно зависит от каче
ства работы. Чуть не догля
дели свинарки за поросята
ми — сразу увеличивается 
падеж; вышла из строя си
стема вентиляции — ухуд
шается самочувствие живот
ных, снижаются суточные 
привесы.

Однако реализация лозун
га, настраивающего, коллек
тив животноводов совхоза 
«настойчиво бороться», пока 
оставляет желать лучшего. 
За девять месяцев этого года 
поросят в хозяйстве полу
чено на две тысячи меньше, 
чем два юда назад. Это оз
начает, что государство не
дополучит, по крайней мере, 
150 тонн мяса по сравнению 
с 1977 годом. Ну, а перспек
тивы на будущий год? До
статочно беглого знакомства 
с состоянием животновод
ческих помещений, чтобы 
сделать вывод: существенно
го улучшения условий со
держания поголовья свиней 
за лето не произошло. Зи
ма уже на пороге, а свинар
ники не отремонтированы, 
не побелены, в большинстве 
из них не сделана дезинфек
ция. В части помещений 
не работают механизмы, че

рез незастекленные окна, с 
которых свисают клочья по
лиэтиленовой ' пленки,
внутрь проникают и дождь, 
и ветер.

Неудовлетворит е л ь н а я 
подготовка к зимовке в сов
хозе «Луч» — не единствен
ный недостаток. В хозяй
стве немало нерешенных 
проблем, мешающих повы
сить эффективность произ
водства, облегчить труд жи
вотноводов.

Для успешного производ
ства свинины н у ж н ы 
добротные помещения и 
полноценное кормление 
свиноматок и молодняка на 
откорме. К сожалению, спе
циализированный совхоз 
«Луч» не может похвастать
ся ни тем, ни. другим. Сей
час общее поголовье в сов
хозе превышает 9.800 сви
ней. Однако помещений не 
хватает. Идет перевод мо
лодняка из летних лагерей, 
и руководители хозяйства 
вынуждены констатировать, 
что тысячу поросят разме
стить негде.

В совхозе ведется строи
тельство новых помещений, 
но слишком уж медленно. 
Первый маточник строили 
юд, отъемочник — два года. 
Бригада строителей, которой 
руководит Игорь Александ
рович Решетников, практи
чески закончила общестрои
тельные работы на поме
щении для молодняка на 
две тысячи голов. Но ра
ботники Томсксельхозмон- 
тажкомплекта к монтажу 
оборудования не приступа
ют. Да и само оборудование

до сих пор полностью не 
завезено.

— Я догадываюсь, почему 
монтажники заняли пози
цию выжидания, — говорит 
И. А. Решетников. — Сви
нарник сейчас полностью 
готов, мы затянули пленкой 
окна, сделали двери. Так 
что, включив теплогенера
тор, здесь в зимнее время 
вйелне можно работать. А 
пока монтажники «латают» 
дыры на других объектах, 
где в холода работать 
неуютно.

Не решены вопросы корм
ления животных. Удиви
тельно, ко в специализиро
ванном свиноводческом хо
зяйстве структура посевных 
площадей не отвечает тре
бованиям специализации. 
Не сеется ячмень, совершен
но необходимый для пол
ноценного белкового пита
ния, о корнеплодах и кор
мовой моркови тоже никто 
не думал. В результате жи
вотные получают однообраз
ную пищу из комбикормов, 
в которых зачастую не хва
тает многих необходимых 
компонентов.

Став свиноводческим
хозяйством, совхоз «Луч» 
перестал заниматься разве
дением коров. Маленьким 
поросятам для успешного 
роста необхо,*Нмо коровье 
молоко. Раз нет своего мо
лока, приходится просить на 
стороне обрат. А его когда 
дадут немного, когда — нет.

— , Сейчас мы закупаем 
молоко для поросят у насе
ления, — рассказывает глав
ный зоотехник Галина Ан

дреевна Саврасова. — Но 
скоро его перестанут прода
вать. В этих условиях, ко
нечно, трудно обеспечить 
высокую сохранность мо
лодняка.

В совхозе не хватает 
опытных свинарок, необхо
димо усилить зоотехниче
скую и ветеринарную служ
бы. Только отсутствием на
стойчивости со стороны 
главного зоотехника Г. А. 
Саврасовой и ветврача фер
мы О. М. Недоливко можно 
объяснить то, что свинар
ники не продезинфицирова
ны. А ведь падеж по совхо
зу с начала года составил 
около 550 голоз — намного 
больше прошлогоднего. Но 
эго не очень беспокоит спе
циалистов.

Надо сказать, что не толь
ко в совхозе «Луч» зоотех
ническая и ветеринарная 
службы своими обязанно
стями пренебрегают. Это 
характерно и для треста 
Свинопром в целом. Кому, 
как не зоотехникам и вете
ринарам, знать, чем лучше 
свиней кормить и в каких 
условиях содержать. Но не
редко они идут на поводу у 
агрономов и строителей: не 
протестуют против не соот
ветствующей специализации 
структуры посевных пло
щадей, не требуют соблюде
ния норм размещения жи
вотных в свинарниках, не 
настаивают на создании там 
соответствующих санитар
ным нормам условий.

В новом свинарнике сей
час частично настланы дере
вянные полы. На них будут

содержаться отъемыши. Но 
на весь свинарник такие по
лы не предусмотрены. Гово
рят: нет пиломатериалов.
Неужели сосновые доски 
стали в Томской области це
ниться дороже здоровых и 
упитанных поросят? Ведь 
только подрастет немного 
поросенок, его сразу же 
ставят на холодный бетон
ный пол. Отсюда—простуды, 
копытные заболевания, ко
торые в конце концов обо
рачиваются немалыми поте
рями мяса.

Передовая свинарка сов
хоза кавалер ордена «Знак 
Почета» Мария Федоровна 
Глазырина получила за это 
лето 600 поросят — больше 
всех в хозяйстве. Но выхо
дит, что немалая доля ее 
труда пойдет насмарку: по
росят поместят в два раза 
больше в каждую клетку, 
чем полагается по зоотех
ническим нормам, им дро
жать на бетонном полу, да 
еще начнутся снова болезни, 
увеличится падеж.

Теперь — об условиях 
труда ж и во тн о ео д св . О ка
кой культуре производства 
может идти речь, если во
круг фермы территория не 
спланирована, подъезды к 
свинарникам не • сделаны, 
все вокруг захламлено? 
Осенью к животноводче
ским помещениям не подъ
едешь: в грязи тонет да
же «Кировец». Такая ситуа
ция не случайна: в хозяй
стве нет ни одного бульдо
зера, чтобы заровнять уха
бы, засыпать ямы или зи
мой расчистить дороги.

ПРИЕМ Л.И. 
К . Н А Р Д
2 октября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. Й. 
Брежнев принял в Кремле 
Премьер-Министра Грече
ской Республики К. Кара
манлиса, прибывшего в Со
ветский Союз с официаль
ным визитом.

Л. И. Брежнев заявил, что 
у Советского Союза нет дру
гой политики в отношении 
Греции, кроме политики 
сближения, сотрудничества 
и дружбы. Народы Совет
ского Союза и Греции свя
зывают многовековые узы 
истории и культуры, опыт 
и традиции борьбы с ино
земными захватчиками. Все

Премьер -  
Г р е ц и и  в
2 октября в Кремле были 

продолжены переговоры 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгина 
и члена Политбюро ЦК 
КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко с Премьер-Министром 
Греческой Респуб л и к и  
К. Караманлисом и мини
стром иностранных дел Гре
ции Г. Раллисом.

Стороны обменялись мне
ниями об основных направ
лениях дальнейшего разви
тия отношений между Со
ветским Союзом и Грецией 
и одобрили проект советско- 
греческой декларации, ко
торая призвана способство
вать расширению двусто
роннего сотрудничества в 
различных областях, укреп
лению взаимопонимания и

БРЕЖНЕВЫМ 
М А Н Л И  С А

это важные предпосылки 
для добрососедских отноше
ний между обеими стра
нами.

1C. Караманлис также вы
сказался в пользу всесто
роннего развития отноше
ний между Грецией и Со
ветским Союзом.

Касаясь международных 
проблем, Л. И. Брежнев 
подчеркнул большое значе
ние всей совокупности рабо
ты, проделанной ' европей
скими странами в 70-е годы 
в целях разрядки. Этим же 
целям I служит подписание 
советско-американского До
говора ОСВ-2.

Вместе с тем Л. И. Бреж
нев обратил внимание на то,

М и н и с т р
М о с к в е

дружбы между народами 
обеих стран. Декларация 
будет опубликована.

При рассмотрении между
народных проблем основное 
внимание было уделено воп
росам европейской безопас
ности, а также обстановки 
в Средиземноморье. Была 
выражена озабоченность 
неурегулированностью об
становки на Кипре и под
черкнута необходимость 
справедливого решения
проблемы Кипра в интере
сах его народа, безопасно
сти в Восточном Средизем
номорье, разрядки междуна
родной напряженности.

Был согласован текст сов
местного коммюнике, кото
рое также будет опублико
вано в печати.

В Большом Кремлевском 
дворце состоялось подписа-

что в последнее время поя
вились моменты, вызываю
щие серьезную тревогу за 
будущее. В этих условиях 
настоятельно необходимы 
активные усилия всех го
сударств с тем, чтобы сохра
нить и упрочить атмосфе
ру разрядки, добиться конк
ретных результатов в деле 
ограничения и прекращения 
гонки вооружений.

Премьер-Министр Греции 
отметил миролюбивый ха
рактер внешней политики 
своей страны, ее готовность 
содействовать ослаблению 
международной напряжен
ности и упрочению мира. 
Он дал высокую оценку До
говору ОСВ-2, вступление в 
силу которого позволило бы 
перейти к более решитель
ным мерам в области разо
ружения.

Беседа прошла в деловой, 
откровенной обстановке и 
характеризовалась широким 
взаимопониманием.

(ТАСС).

ние совместных- советско- 
греческих документов.

Была подписана советско- 
греческая декларация.

Ее подписали:
за Союз Советских Социа

листических Республик — 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин;
' за Греческую Республику 
— Премьер-Министр Греции 
К. Караманлис.

Было , подписано также 
соглашение об экономиче
ском и техническом сотруд
ничестве между Союзом 
Советских Социалистиче
ских Республик и Греческой 
Республикой.

При подписании докумен
тов присутствовали: с совет
ской стороны — А. А. Гро
мыко, П. Н. Демичев, М. С. 
Соломенцев, Н. А. Тихонов, 
другие официальные лица;
. с греческой стороны — ли

ца, сопровождающие Пре
мьер-Министра.

* * Ф
В этот же день К. Кара-: 

манлис возложил венок к 
могиле Неизвестного солда
та у Кремлевской стены.

(ТАСС).

В Ы С О К О Е

З В А Н И Е ФИНИШ СТРАДЫ
ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ СОВХОЗА' «ТАХТАМЫШЕВСКИЙ» 

ТОМСКОГО РАЙОНА ЗАКОНЧИЛИ ЖАТВУ ХЛЕБОВ 
21 СЕНТЯБРЯ. СРЕДНЯЯ УРОЖАЙНОСТЬ ЗЕРНОВЫХ 
СОСТАВИЛА 14,6 ЦЕНТНЕРА С ГЕКТАРА.

СОВХОЗ ВЫПОЛНИЛ НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ПЛАН ПО ПРОДАЖЕ ЗЕРНА ГОСУДАРСТВУ НА 133 
ПРОЦЕНТА.

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПОДГОТОВКА СЕМЯН.
По просьбе вашего специального корреспондента 

М. Мальцева о предварительных итогах хлебной страды 
рассказывает директор совхоза В. П. САМОЙЛОВ.

у

В прошлом году передовой 
механизатор откормсовхо- 
за «Кожевниковский» кава
лер орденов «Знак Почета» и 
Трудовой Славы III степени 
Альберт Михайлович Край
сман поднял зябь на площа
ди 1.050 гектаров. В эту 
осень он решил вспахать 
не меньше. В настоящее 
время Альберт Михайлович 
выполнил свое обязательст
во почти на три четверти.

Сейчас в его распоряжении 
богатырь «Кировец». В со
вершенстве зная технику, 
Крайсман ежегодно добива
ется высоких результатов 
на пахоте и уборке урожая.

Альберт Михайлович про
шел в свое время трудную 
школу освоения целинных и 
залежных земель. Именно 
за успехи в этой нелегкой 
эпопее он был награжден 
первым орденом. И работа
ет сейчас Крайсман так, 
чтобы не уронить высокое 
звание целинника.

А. НЕЧУНАЕВ. 
с. Кожевникове.

Главный экономист тре
ста Свинопром И. Д. Лосев 
говорит: «Дать бульдозер
в «Луч» в ближайшее вре
мя не представляется воз
можным». Но в конце кон
цов технику для этой цели 
можно взять в аренду или 
одолжить у соседей. Выхо
дить из положения как-то 
нужно. Иначе проблемой 
будет даже довезти в рас
путицу тележку комбикорма 
от склада до находящегося в 
двухстах метрах свинарни
ка.

Трудно идет становление 
совхоза «Луч». И болезни 
этого хозяйства нельзя наз
вать болезнями роста, пото
му что пока роста не наблю-. 
дается. Все недостатки — 
следствие неумелого руко
водства бывшего директора 
и малого внимания со сто
роны треста. В последнее 
время намечаются переме
ны к лучшему. В совхоз 
пришел молодой и энергич
ный руководитель, бывший 
работник райкома партии
A. А. Степанюк. Новый 
главный агроном треста
B. Ф. Кретинин обещает
привести в соотЦетствие с 
требованиями специализа
ции структуру посевных 
площадей. Улучшается
снабжение строительными 
материалами и оборудова
нием.

Но меры нужны более 
энергичные и последова
тельные. Нельзя пренебре
гать требованиями эконо
мики специализированного 
хозяйства, как это нередко 
делается в системе Свино- 
прома. Только комплексное 
решение всех проблем поз
волит создать условия для 
борьбы за высокое качество 
работы, для увеличения 
производства сельскохозяй
ственной продукции.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

Кожевниковский район.

— Откровенно говоря, — 
начал свое сообщение Васи
лий Павлович, — наши зем
ледельцы не удовлетворены 
результатами нынешней 
хлебной страды. Планом 
было предусмотрено полу
чить зерновых 15 центнеров 
с гектара, а по обязательст
вам — 18 центнеров. Наме
ченного рубежа достичь не 
удалось. Конечно, нынешний 
:од для земледелия был 
сложный, неблаюприятный. 
Ссылка на погодные усло
вия может вызвать ирони
ческую улыбку у тех, кто 
мало знаком с хлебороб
ским трудом. Дескать, какой 
еще погоды надо? Летом теп
ла было много, дождей то
же перепадало вволю, а сен
тябрь — на удивление сухой 
и теплый. Но тепло и дож
ди не совпали по периодам 
для благоприятного разви
тия посевов и формирова
ния зерна. Июнь и июль 
были засушливыми. Авгу
стовские чрезмерные дожди 
даже отрицательно сказа
лись на созревании зерно
вых, особенно пшеницы.

Земледельцы нашего сов
хоза приложили много уси
лий, чтобы в сложных по
годных условиях получить с 
каждого гектара как можно 
больше продукции. Озимой 
ржи собрали по 26 центне
ров на круг, овес уродил бо
лее 20 центнеров с гектара. 
А  вот пшеница не удалась.

Тем не менее хлеба в эту 
страду намолотили немало. 
Государству продали 995 
тонн зерна, выполнив на
роднохозяйственный план 
на 133 процента. Полностью 
засыпаны семена для посева 
в будущем году. Сейчас за
канчиваем отработку их. Се
мена озимой ржи на всю 
планируемую площадь дове
дены по всем показателям 
до I класса. Овес по качест
венным показателям отве
чает нормам II класса. Пше
ница по всхожести также 
соответствует II классу, сей
час ведем отработку этих се
мян, чтобы и по чистоте они 
отвечали нормам высокого 
посевного стандарта.

Земледелием у нас зани
мается одно звено, которым 
руководит опытный механи
затор, член Томского рай
кома КПСС Иван Алексе
евич Созинов. Это высоко
организованный, старатель
ный коллектив. С первых 
весенних дней и до глубокой 
осени механизаторы в поле, 
на лугах, трудятся весь се

зон с вдохновением, без 
срывов и спадов. Всю посев
ную, например, они жили на 
полевом стане. Там—домик 
для жилья, передвижная 
электростанция^ кухня и все 
необходимое. Весенний сев 
провели за 8 рабочих дней. 
Качество сева комиссия спе
циалистов оценила высоко.

В сенокосную страду зве
но в полном составе вышло 
на луга и заготовило в пол
ной потребности сено и се
наж. Затем так же дружно 
взялись за уборку силосных 
культур и обеспечили скот 
сочными кормами. \

Организованно также 
проведена уборка зерновых 
культур, Жатву закончили к 
21 сентября.

В звене механизаторы 
умеют выполнять любую 
работу, но существует, так 
сказать, и специализация.

' Например, трактористы
В. И. Яромский, В. И. Чере- 
пянский, В. А. Созинов в 
посевную непременно рабо
тают с сеялками. Подготов
кой почвы обычно занима
ются М. А. Гостгонин и 
А. И. Ковтунов. Отлично 
выполняют любую работу 
совхозные шоферы X. Ута- 
ганов, М. Айзатулин, М. Фе- 
диахметов.

Опустели совхозные поля. 
С них убрана и заскирдова
на солома. Подкрепленный 
дополнительной техникой 
отряд пашет землю под бу
дущий урожай. Освободив
шуюся технику механизато
ры очищают и ставят на 
ремонт. С осени без пере
дышки развертывается все
сторонняя подготовка к вес
не пятого года десятой пя
тилетки.

Несколько слов о живот
новодстве. У нас 1.300 голов 
крупного рогатого скота, из 
них 670 коров. Фермы, как 
уже было сказано, в достат
ке обеспечены грубыми и 
сочными кормами. Сделан 
запас сена на три с лишним 
месяца. Третий год у нас 
действует кормоцех. Нынче 
его подремонтировали и с 
первых дней осени готовим 
кормосмеси из сена, силоса 
и отходов овощеводства.

Мы сейчас готовимся об
стоятельно подвести итоги в 
земледелии и животновод
стве, учесть опыт, проанали
зировать причины промахов 
с тем, чтобы лучше подго
товиться к работе в завер
шающем году десятой пяти
летки.
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Содержание работы пер
вичных профсоюзных орга
низаций, сказал докладчик, 
исчерпывающе определено 
решениями XXV съезда 
КПСС, в речи Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева на 
XVI съезде профсоюзов. 
Это забота о развитии на
родного хозяйства, подъеме 
производства, забота о пра
вах и интересах трудящих
ся, об условиях; их труда и 
быта.

В качестве ключевой за
дачи десятой пятилетки 
партия выдвинула повыше
ние эффективности И каче
ства работы. Лаконичная 
й точная формула носит 
МобйлйзуйЩИй характер, 
.определяет каждодневную 
деятельность трудовых кол
лективов. Этому подчинено 
социалистическое соревнова
ние, рождающее творческую 
активность, Инициативу и 
энтузиазм людей. ■,

Умело поддерживает по
рыв, рожденный трудовым 
соперничеством, профсоюз
ная организация Томской 
птицефабрики. Проблемы 
Эффективности хозяйство
вания — совершенствование 
Нормирования производства, 
внедрёнйе НОВОЙ тёхникй и 
перелОвого опыта, экономия 
и бепеж лиЕОсть — стали 
первейшей заботой постоян
но действующего производ
ственного совещания.

Профком и руководство 
фабрики, испольЗуя помощь 
государства, сделали немало 
для улучшения условий 
жизни тружеников. В благо
устроенном жилом поселке 
ёстЬ Дом культуры, мага
зины; столовые, средняя 
школа, медпункт, комбинат 
бытового обслуживания, дет
ский сад. За три года те-, 
кучесть кадров снизилась 
белее чём в 2.5 раза, коли- 

Дчёётвб прогулов уменьши
лось вдвое. Главное дости
жение —4 стабйльйье вЫНбл- 

. кение напряженных произ
водственны* планов. Пред
приятие получило прибыли 
свыше 11 миллионов руб
лей.

Действенность социали
стического соревнований 
зависйУ от его организато
ров, умения подойти к нё- 
му как к Делу творческо
му. че терпящему шаблона. 
ЭфсЬёКУйКНЫми формами 
сОреВнОваНия стали догово
рные содружестве, соревно
вание Но профессиям. Всё 
большее распространение 
получают защита обяза
тельств, личные и комплек
сные планы повышения 
производительности тоуда, 
рабочая эстг.гЬета: Сотни
тружеников Области под
держали почин рабочих 
Москвы о выполнении лич
ных пятилеток К 110-й го- 
ЛОЕпНЙге со дня рождения
В. it  ЛейИНа.

Хорошая инициатива
нуждается не только в по
хвале. но й поддержке. О 
той. сколь это важно, гово
рили на пленуме многие вы
ступающие. Радиомонтаж-- 
НицЯ производственного
объединения «Контур»
О. Й, Унжакова, например, 
рассказывая об успехе свое
го коллектива, подчеркнула, 
что руководство Предприя
тия; партийная организация 
внимательны к рабочим, 
создают все условия для 
труда. Потому и эффективно 
решение коллектива рабо
тать без отстающих, по 
еДйнойу наряду. О дейст
венности соревнования го
ворил и механизатор совхо
зе «КорнплсВсКЙй» Томского 
района Ю. В. Баганов.

Бездушие не гасит эНту- 
зйазй, инициативу. Многие 
профсоюзные комитеты вы
пускают плакаты о новато
рах производства. Но в них, 
как правило, — биография 
Инициатора, конечные ре
зультаты его труда. О той. 
как они достигнуты, гово
рится бегло. К тому же вы
пуском плаката подчас за.- 
канчивается борьба за ут
верждение передовых форм 
труда; Так случилось на 
предприятиях строительства 
и стройиндустрии. Немного 
нашлось последователей у 
отделочника треста Томск- 
жилстрой П. Ё. Вайсбека, 
каменщика треста ТомсК- 
промстрой А. Я. ЛящеНко, 
добийшйхся высокой пройз- 
воДитёльНёсти труда. Не 
проявили особого рвения 
профсоюзные активисты в 
распространении почина 
ИёйбййнёрЬв А. В. Горшка- 
лева из колхоза «Гигант» 
Щетарского района, И. М. 
Барьнтыча и Г. А. Гаана из 
совхоза Имени XXI съезда 
КПСС Кожевнйковского 
района, решивших намоло

тить по 10 тысяч центнеров 
зерна на комбайн.

Поддержку всей нашей 
партии, всего народа нашёл 
почин ростовчан работать 
без отстающих. Трудовые 
коллективы видят в нем не 
только средство повышения 
экономической эффективно
сти, но и средство нравст
венного совершенствования.

Однако иных руководите
лей, иные профсоюзные ко
митеты устраивает благопо
лучие средних цифр. На 
электроламповом заводе два 
основных цеха системати
чески не выполняют планы 
и социалистические обяза
тельства. До 30 процентов 
бригад не справляется с ни
ми. Свыше 15 процентов ра
бочих не дотягивают до ус
тановленных норм выработ
ки. А когда подводятся ито
ги соревнования, больше 
говорится об успехах. Да и 
имя передовика узнаешь не 
всегда. На экранах гласно
сти результаты труда заши
фрованы цифрами-индекса
ми.

Неумело используются 
средства, выделенные для 
поощрения передовиков. 
Подчас допускается уравни
ловка. На заводах крупно
панельного домостроения, 
ЖБК-100, в ряде колхозов и 
совхозов Зырянского, Кол- 
пашевского, Молчановского 
районов премии выдаются с 
большим запозданием. За
быты моральные стимулы 
трудового соперничества на 
Асиновском гормолкомбина- 
те и Томском мясокомбина
те.

Инициативное участие в 
труде, общественной жизни, 
как показатель идейной, 
гражданской зрелости чело
века, воспитывается в по
вседневной .жйзНи. Подавля
ющее большйиЬтво членов 
профсоюза занимается в си
стема* политической учебы, 
экономического образования. 
Лишь, в школах коммуни
стического труда учится бо
лее 58 тысяч слушателей. 
Главным здесь стало изуче
ние передового опыта, в ча
стности, бригадного подряда. 
БОлвшОе внимание работе 
этих школ уделяется на 
предприятиях машиностро
ения, нефтяной и газовой 
промышленности, в объеди
нений Сибкабель, Западной 
й ВаСЮганской нефтеразве
дочных Экспедициях, на 
КаргасОкском ЛПК. Широ
кое распространение полу
чили народные университе
ты, лектории, общественно- 
политические чтения. Одна
ко учаетйе профсоюз
ных организаций в идей
но-политическом вос-
ййтаний т р у д я щи х с я  
ещё не соответствует тре
бованиям постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты».

В арсенале форм и 
средств вовлечения трудя
щихся в управление произ
водством важную роль игра
ют постоянно действующие 
прюйзведствённыё Совеща
ния, коллективные догово
ры; рабочие собрания, 
профсоюзные комиссии,
творческие объединения. 
Но Они используЮтся не в 
пОДную меру. Рёзко крити
ковались руководители
предприятий и профсоюз
ных организаций Асйнов- 
ского й Томского лесопро
мышленных комбинатов, 
производственного объеди
нения Сибкабель за плохое 
выполнение коллективного 
договора.

Еще немало рабочего вре
мени теряется из-за попу
стительства нарушителям 
трудовой дисциплины. Есте
ственны выступления пере
довых рабочих против раз
гильдяйства. Они требуют 
взыскательности к тем, кто 
забывает о рабочем достоин
стве, не бережет народное 
достояние. Опираясь на их 
мнение, на силу печати, сло
во лекторов и пропаганди
стов, средства наглядной 
агитации, профсоюзные ор
ганизации манометрового 
завода значительно снизи
ли потери рабочего време
ни. Два года нет случаев 
увольнения с этого завода за 
нарушения дисциплины.

К сожалению, далеко не 
всё профсоюзные комитеты 
Настойчивы в борьбе за наи
более эффективное исполь
зование рабочего Време
ни. Только в первом полуго
дии нынешнего года в про
мышленности области из-за 
прогулов потеряно 45 тысяч 
человеко-дней, больше чем 
за такой же период преды
дущего. 1 НемалЬ прогулов 
из-за пьянства. Но проф
союзные организации фаб
рик «Сибирь», карандаш

ной, завода резиновой обу
ви, Катайгинского леспром
хоза не создают обществен
ного мнения вокруг пья 
ниц, ограничиваются их 
осуждением в узком Кругу 
руководителей.

В борьбе за предотвра
щение нарушений дисципли
ны, общественного порядка 
слабо используются такие 
средства, как товарищеские 
суды, советы профилактики.

Не стали центрами массо 
во-полйтичесКой работы 
многие дома культуры и 
клубы. В числе их дома 
культуры ТЭМЗа, ГРЭС-И 
политехнического институ
та, многие учреждения 
культуры предприятий лес
ной промышленности.

В восИитанйи людей 
организации разумного
отдыха еще слабо ис 
пользуются возможности 
художественной самодбя 
тельности, фйзкультуры и 
спорта. Годами на ряде 
предприятий не развивает
ся материальная база спор
та. Принимая критику в 
свой адрес, профсоюзные 
руководители и хозяйствен
ники завода измерительной 
аппаратуры, Томского лесо
промышленного комбината, 
объединения Сибкабель, 
многих предприятий строи
тельства и стройиндустрии 
практических мёр по раз
витию базы физкультуры и 
спорта не принимают.

В нашей области медлен
но развивается сеть сана
ториев - профилакториев. 
Пользуясь нетребовательно
стью профсоюзных органи
заций, руководители объеди
нений Сибкабель, Союз- 
томекмелиорация, РЭУ
Томскэнерго, Асиновского 
ЛПК, ряда областных ве
домств так и не позаботи
лись о строительстве сана
ториев-профилакториев!

Резко критиковались на 
плёнуйё руководители под
шипникового завода, завко
ма за безучастное отноше
ние к созданию материаль
ной байы для улучшения 
быта и отдыха людей. Пред
приятие не имеет базы от
дыха, профилакториев. Есть 
лишь примитивный спорт
зал. Десять лет достраивает
ся Дворец культуры. В вет
хом состоянии пионерский 
лагерь. Вызвало недоумение 
участников пленума выступ
ление председателя завкома 
С. И. Пйвнева, который не 
посчитал нужным объяс
нить, когда же завком обра
тит внимание на все это.

Очень важно, подчерки
валось на пленуме, уделять 
больше внимания быту тру
дящихся. Ведь любая ошиб
ка, любое упущение в этом 
вопросе обижают людей. 
Там, где профсоюзные ко
митеты не используют своих 
прав в распределении жи
лья. там нарушаются уста
новленные правила. Такие 
факты выявлены на Тогур- 
ском ЛПК, на ряде пред
приятий й в организациях 
города Стоежевого. Облсов- 
проф и облисполком совме
стным решением утвердили 
новые правила учета граж
дан, нуждающихся в жилье, 
и распределения жилой пло 
щади. Это поможет навести 
порядок.

Большое внимание пленум 
уделил усилению обществен 
ного контроля за работой 
предприятий торговли, об
щественного питания и бы 
та, а .также развитию лич 
ных подсобных хозяйств, 
коллективного садоводства и 
огородничества.

Боевитость первичных 
профсоюзных организаций 
во многом определяется стй- 
JieM руководства Ими со сто
роны профсоюзных комите
тов. Много формализма до 
пускают в работе разведкам 
Александровской нефтераз
ведочной экспедиций, по
стройкой треста Томскнеф- 
тестрбй. Недостаточно уде
ляется внимания к подбору, 
расстановке и воспитанию 
кадров профсоюзного ак
тива. Низок общеобразо
вательный уровень руково
дителей профсоюзных орга
низаций на поедприятиях 
пищевой, лесной промыш
ленности, торговли. Нуж
дается в Дальнейшем совер
шенствований з'чёба проф
союзных активистов. Ведь 
среди них встречаются еще 
не знающие элементарных 
основ профсоюзной работы. 
Особого внимания заслужи
вают руководители цехко
мов и профгрупорги.

В профсоюзных организа
циях проходят отчеты и вы
боры. Очень важно исполь
зовать их для тщательного 
анализа внутрисоюзной ра
боты, повышения боевитости 
й инициативы первичных 
организаций в выполнении 
решений XXV съезда КПСЬ 
и XVI съезда профсоюзов 
СССР.

Г. КАЧУШКИН.

Узкоколейные желез
ные дороги в лесу — ос
новные дороги круглого
дового действия, но их 
строительство и содер
жание организованы пло
хо. В Ергайском леспром
хозе это особенно замет
но.

Ергайский леспромхоз — 
один из старейших в обла
сти, сырьевая база его поч
ти полностью выработана. 
Лиственных лесов, годных к 
вырубке, остались считан
ные кварталы. Осенью про
шлого года пришлось сое
диниться с з7зко колейной 
дорогой Лайского леспром
хоза, и теперь часть древе
сины из междуречья Оби и 
ее притока Чулыма идет на 
нижние склады в Красный 
Яр. Правда, крупные мас
сивы остались еще в районе 
бывшего поселка Ергай, но 
взять их не просто: до
них по заболоченным ме
стам сорок километров.

Далее к лесосекам, примы
кающим к действующей 
УЖД, в которых намечено 
заготавливать древесину 
нынешней осенью и зимой, 
не смогли еще проложить 
рельсы. А ведь уже ок
тябрь! Что же мешает?

В конце сентября я был 
свидетелем разговора ис
полняющего обязанности 
начальника УЖД Василия 
Родионовича Мащенко и 
мастера по строительству 
Сергея Петровича Небольси
на.

— Мне нужны на строи
тельство люди...

— Кого же я дам? Отку
да? Поищи у себя в посел
ке.

Этот разговор я попросил 
позднее прокомментировать 
самого Сергея Петровича.

— К началу октября, — 
сказал он, — надо было по
строить 2,5 километра узко
колейной дороги в 71-й и 
72-й кварталы. Там 19 ты
сяч кубометров древесины, 
и этого количества хватит 
нам на осень. На раскор
чевке трассы бульдозер 
прошел 1,9 километра, а 
рельсы были уложены всего 
на 330 метрах. ПО графику 
бригада строителей должна 
укладывать ежедневно по 
300 метров. 22 сентября, на
пример, сделали 200 метров, 
24 сентября — 130. 25-го и 
ста метров не уложили.

К зимним лесосекам в 
69-й квартал планируется 
построить почти 6 кило
метров путей. В конце сен
тября там был занят на рас
корчевке 1 бульдозер. Он 
прошел 1 километр. А  ведь, 
кроме раскорчевки, надо 
уложить до морозов рельсы,

подвезти балласт, поднять 
полотно на 2,3 километра 
ветки, сделать почти 4 кило
метра «усов». Пока ни того, 
ни другого нет. А без дороги 
лесопункт не сможет рабо
тать.

Я не один раз проехал по 
УЖД Ергайского леспром
хоза. Был и на 25-м кйло- 
метре, в поселке Лесном, и 
на 62-м, видел: чем даль
ше в тайгу уходила ДорЬга. 
тем ненадежнее был путь 
для тепловозов. Особенно ос
торожно ведут машинисты 
сцепы, гружённые лесой. 
И все равно часты случаи, 
когда сцепы сходят с рель
сов. И пока аварию не лик
видируют, жйзнь на УЖД 
парализована.

Рассказ старшего Машиий-  ̂
ста Н. М. БЕЗРУКАВОГО

— Для нас, машинистов, 
главное — надежный путь. 
Сегодняшнее состояние 
УЖД не удовлетворяет. На 
дороге немало опасных уча
стков, и, как видно, к нынёш- 
ней зиме их уже не успеют 
поправить. На 43-м, 44-М и 
45-м километрах сцепы ча
сто сходят с рельсов, потому 
что там шпалы гнилые и их 
сплошь надо заменять, под
нимать полотно. С порожня
ком мы идем смелее. Прош
лой зимой мы не обеспечи
вали верхний склад порож
няком. А  можно бы и ско
рость повыше держать. В 
этом случае намного уско
ряется оборачиваемость по
рожняка. При нашем же со
стоянии дороги хоть сколь
ко сцепов и тепловозов да
вай — не успеешь. А  тут 
еще аварии. Одним словом, 
запустили дорогу. Зимой 
получалось так. На дороге 
— авария, й люди, едущйё 
на работу, на полпути сидят 
в вагонах, не Могут попасть 
в лесосеку. Бывало даже; 
что среди недели объявля
лись вынужденные выход
ные. *

Нынче я был на УЖД 
Комсомольского леспромхо
за. Там и скорости высокие 
‘держат, И ХОрОши* произ
водственных показателей 
добиваются, а значит, И с 
заработками все нормально. 
Мы яге с груженым соста
вом идем 10—15 километров 
в час при норМё 20. На весь 
путь с конечной Станции 
Макеевки нужно затрачи
вать 5 часов, а МЫ идём 7—8 
часов. Никто из машинистов 
не дает гарантии, что рейс

пройдёт без аварии. Нынче 
сами машинисты создали 
свою комсомольско-моло
дёжную бригаду и на Месяц 
взялй аккордный подряд. 
Привели в полный порядок 
путй на 33-м, 34-М И 35-м 
километрах. Они сделали бы 
и больше, по бригаду не 
обеспечили шйалйМй.

Я считаю, что нын
че мы встречаем зиму в 
лётНём платьё. Как только 
улучшится погрузка на 
верхнем складе, дорога мо
жет забуксбвйть. Нам йу;Н- 
ны скорости. А  скорости Мо
жет обеспечить только на
дежный путь!

Большую тревогу и озабо
ченность высказал Николай 
Михайлович Безрукавки!. 
УЖД Ергайского леспромхо
за работает вполсилы. Не
сколько лет назад в сутки 
онй пропускала по 1,5 тыся
чи кубометров. Сейчас гра
фик — 800 куВОМётрОВ (он 
продиктован заИаеами леса, 
теМПаМй погрузки); Но Да
же при таком задании УЖД 
возйт всего по 400—500 ку
бометров.

На 1979 год по узкоколей
ной дороге леспромхоза за
планировано вывезти 280 
тысяч кубометров леса. К 
началу октября было до
ставлено на нижний склад 
около 130 тысяч. Особенно 
мало леса перевезли в сен
тябре. Из 20 тысяч кубомет
ров не вывезли и половины. 
Опасения Машинистов В том, 
что как только усилится по
грузка леса, УЖД может 
захлебнуться (урок прошлой 
зимы), вполне обоснованы.

«Узкие места» Ергайской 
Ужд характерны дли веёх 
других лесных узкоколеек, и 
подумать о той, как их лйк- 
ЕчтДйробать, тоже надо всем, 
сообща. Серьезной пробле
мой остается строительство 
И содержание пути.

Рассказ мастера пути 
Александра Васильевича 
ЦБ1ГЕЛБНИКА

— За мной закреплен 1-й 
околоток — 31 километр До
роти. В летние месяцы, ког
да производятся основные 
работы по подготовке пути, 
ежедневно должно было ра
ботать 55 человек. У меня 
жё в распоряжении—12—13.

На втором околотке—44 ки
лометра. Работают там 
всего 8 женщий. Что они 
могут сделать? В лучшем 
случае устранять последст
вия аварий. Сейчас к зиме на

43-М, 44-М, 45-М километрах 
они нс успеют произвести 
подъёмку пути. Хорошо ёЩе 
будёт, если убёрут упавшие 
сцёпы, наёыпайный горами 
балласт да произведут сгон
ку Зазоров Иа стыках рельс.

Почему люди не идут на 
содержание пути? Н6 секрет, 
что работа зДбсй очень Тру
доемкая. Подъемка полотна 
— ручная работа. Потребо
валось пёрёйёетй рёльс — 
подставляй плечи. А весит 
рёльс марки £-24 ни Много 
Ни Мало — боЛьшё 190 ки
лограммов. Отработался, 
скажем, верхний склад—всё 
пути приходится разбирать 
и Переносить вручную. Лет 
семь назад нам дали путё- 
укладййк, но применить Мы 
его Не смОгли. Во-первых, 
раньше дорога была пост
роена вручную, и стыки 
рельс не совпадают rid 
звеньям, а во-вторых, на 
свёжёМ полотне с большими 
переносами ой оказался 
неустойчивым и часто па
дал. Пришлось отказаться. 
Теперь от него остался лишь 
ПОГНЗ'ТЫЙ остов.

Рассказ бригадира пути 
(стаж работы на УЙ»Д — 21 
год) Ивана Михайловича

в а д е л ю КА
— Нас считают на дороге 

подсобными рабочими.
Обычно сюда направляют 
случайных людей. А  про
фессии дорожников нигде не 
учат, нет квалифицирован
ных мастеров, бригадиров. 
Путевой рабочий уезжает из 
дома на дорогу в 7-30 утра и 
возвращается поздно вече
ром. Особенно трудно зимой. 
На втором околбткё мало 
домйков, где молено обо
греться, и человек находит
ся под открытым нёбом. 
Никто не заботится о нашем 
питании. У лесозаготовите
лей на ВёрхнёМ складё есть 
стОловая, повара, а наши 
рабочие разбросаны по до
роге rio 3—4 человека За дё- 
сятки киломётров, и каждый 
вынужден брать из дома 
узелок с едой. Разве нель
зя приобрести термосы, за
правлять их горячей пищей 
в поселке в столовой?

Вывод: пока на содержа
нии пути не будет квалифи
цированных рабочих, пока 
они не будут Материально 
заинтересованы в результа
тах своего труда, пока 
не исчезнет тяжёлый руч
ной труд, люди не пойдут к 
нам. А это знйчйт, что на

лесных узкоколейных ма
гистралях Мы не сМожем 
обеспечить составам надёж
ный Путь.

В механизации трудоем
ких работ на строительстве, 
и особенно содержаний пу
ти, может И должно оказать 
помОЩь проёктйо-конструк
торское бйзро объединения 
Томлеспром. Может быть в 
ПКБ нужно создать специ
альный отдел или сектор 
узкоколейных дорог? В про
шлые годы был в объедине
нии квалифицированный 
ййжёнёр - ЛсёлёзйОдОрОжМйК; 
который держал повседнев
ную связь с начальниками 
УЖД, знал нужды лесных 
железнодорожников, помо
гал оперативно их решать. 
Сёгодня токен специалист 
просто необходим.

Наконец, о подготовке 
кадров. В Томском Лесотех- 
никуме учащиеся специаль
но йзуйайт тему «СуХопут- 
нЫй транспорт леса». Необ
ходимо перестроить обуче
ние с учётом использования 
будущих специалистов на 
узкоколейных окслезных до
рогах объединения.

Йрактйчесйую помощь в 
механизаций трудоемких 
работ на УЖД могут ока
зать Асиновский тракторо
ремонтный и Томский ре
монтно-механический заво
ды. Это продиктовано про
изводственной необходимо
стью, задачами сегодняш
него дня.

* * *
Осень пришла в тайгу. 

Путейцы стараются в ос
тавшееся до морозов вреМя 
привести в порядок своё хо
зяйство. Очень много еще 
недоделок на УЖД Ертай- 
ского леспромхоза. Из 11 
тепловозов подготовлено 
лишь 5, из 7 пассажирских 
вагонов для перевозки ра
бочих отремонтировано 4. 
Остальные стоят без стёкол, 
электропроводки, не покра
шены. В депо так и не сде
лана вытяжная вентиляция.

Забот, действительно, Мно
го. От руководства Ергай
ского леспромхоза потре
буется оперативность, нас
тойчивость в решении неот- 
лоягных задач. Зима на по
роге, и об этом Нужно пом
нить каждый оставшийся 
дёнь. Ведь Она й в саМом де
ле Может застать в летней 
наряде.

П. КОЛОТОВКИИ.

ЖИВОТНОВОДСТВО
ФРОНТ

УДАРНЫЙ

Чилийский животноводческий комплекс—одно из
современных животноводческих предприятий Кожевни- 
ковского района. Здесь содержится 1.100 голов крупного 
рогатого скота. Все процессы, связанные с уходом за жи
вотными, механизированы. С первого дня на комплексе 
механизатор совхоза им. XX II съезда КПСС Владимир 
Кузьмич Алтухов. Кормление животных полностью воз
ложено на его плечи. Добросовестно справляется Механи
затор со своей обязанностью. Оценка его труда — это 
ежемесячный рост надоев.

Фото Е. Лисицына.
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С О ВЕ Щ А Н И Е  

В М О С К В Е
Дальнейшее совершенст

вование идеологического 
воспитания учащихся в цен
тре внимания участников 
V III совещания руководите
лей центральных педагоги
ческих научио-йсследова- 
тельскйх учреждений со
циалистических стран, ко
торое начало работу в 
столице. Собравшиеся Обсу
дят также итоги работы й 
задачи советов экспертов, 
рабочих rpyrin специалистов 
И редакционных коллегий, 
осуществляющих подготовку 
коллективных монографий.

(ТАСС).

Р Е П Л И К А
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СТРОИТЕЛЬ -

КВАРТИРАНТ
Н А У К И

В конце IQ71 года по про
спекту имени Фрунзе вступи
ло в строй красиёое четырёх
этажное здание камерально- 
производственного корпуса 
Сибирского научно-исследо
вательского института геоло
гии, геофизики и минераль
ного сырья. Теперь его за
нимает Томское отделение 
этого института — об этом 
свидетельствует вывеска над 
входом со стороны проспекта. 
На самом деле весь второй 
этаж корпуса заняла конто
ра строительного управления 
Л5 3 треста Томскпромстрой. 
Как могло оказаться это уп
равление в здании, строи
тельство которого целиком фи
нансировалось Министерством 
геологии для научных целей?

— В порядке стимулирова
ния, — поясняет директор от
деления И. Б. Санданоа.
Чтобы строители активнее 
возводили здание, пришлось 
им пообещать один этаж. А 
теперь он нам нужен, но...

Но живут в нем строители 
уже восемь лет, платя незна
чительную арендную плату. 
Как считают в самом управ
лении — в силу давнишней 
договоренности. И уходить не 
готовятся, считая законной 
свою лдолю» в строительстве. 
Думается, положение это 
нельзя считать нормальным. 
Пора вернуть площади для 
использования по прямому 
назначению. Это диктует ост
рая необходимость расширения 
работ по изучению палеозоя.

А. БОРИСОВ.

€ ПО СЛ ЕААИ  НАШЙХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

<<Вызышс1@м на п л а н е р к у »
В газете «Краеноё знайя» 

22 августа под этой рубри
кой была опубликована кор
респонденция о Ходе строи
тельства промышленного 
водовода.

Газетё отвечает директор' 
завоДа «СйбЗлёИтрёМётбр» 
В. В. КОРОБОВ:

«критика в адрес завода 
по поводу того, что строи
тельство своего участка во
довода «СиОэлёктромотор» 
ведёт с отстававшей, совер
шенно правильна. Приняты 
меры для того, чтобы весь 
кбмйлекс работ на техниче

ской вбдоВоДё завершить до 
конца октября 1979 года».

Генеральный директор 
объединения i Томскстройма- 
териалы Л. М. КОЗЛОВ со
общает:

«На Томском кйрпйЧиом 
заводе уйсё пройзвёдёйй 
подключение к техническо
му водоводу.

На Томском заводе стено
вых материалов произведе
на врезка в технический во
довод, вырыто i50 метров 
траншей. Закончатся все 
работы к 15 октября 1979 го
да».

««Бетон д р у ж и т ,  с н а у к о й »
Управление Хийстрой со

гласно с автором этой статьи 
В. С. Плёвковым (25 июля 
1979 г.), о необходимости со
кращения расхода металла в 
строительстве. Подразделе
ниями управления совмест
но с НИИ и проектными ин
ститутами Госстроя СССР 
проводится работа по вне
дрению новых эффективных 
железобетонных конструк
ций, передовой технологии 
их изготовления, в резуль
тате чего достигается эконо
мия металла, повышается 
производительность труда.

Управление Хймстрой 
стрёмйтся наладить творче
ское содружество с Том
ским инженерно-строитель
ным институтом. Так, в 19.78 
году едВМёстныЙй усилия
ми была внёдрёна баровая 
установка с гидроскалыватё-

яём. Однако по темам, ка
сающимся строительных 
конструкций, такое содру
жество, it еожалёнию, не до
стигается, ИОскбльку разра
ботки ТИСИ не признаются 
проектными организациями 
и заказчиками.

Вопрос 6 ИадёленИй 
ТИСИ "аИонодатёлвкыйй 
правайй пб аналогий с ин
ститутами Госстроя ставил
ся на науЧно-практичёской 
конференции Института в 
апреле 1977 г., но до сих пор 
не решен сЬ стороны ТИСИ. 
Это не позволяет нам про
водить совместную творче
ский работу с ТИСИ, мы 
вынуждены обращаться за 
пойощью в Институты Гос
строя СССР.

П. ПРОНЯГИИ, 
начальник управления 

Хймстрой.

« На б о л е в ш и и в о п р о с »
Корреспонденция йод та

ким заголовком была опу
бликована 17 июля. По 
существу поставленных в 
ней вопросов трест Сиб- 
электросетьстрой сообща
ет:

«На строительстве объек
тов Томского нефтехимиче
ского комбината МК-74 дёй- 
ствительно допустила значи
тельное отставание в пер
вой полугодии.

Мехколонна № 74 и трёст 
рассмотрели вопросы, по
ставленные в корреспонден
ции, и приняли Меры по 
усилению работ на объектах 
нефтехимического комбина-

В 1979 году МК-74 сможет 
завершить строительство 
ЛЭП-220 от подстанции
«Томская» до подстанций
«ТНХК», ЛЭП-110 шлейфо

вого захода и ввести их в 
эксплуатацию.

В четвертом квартале 
мёхкблОнна может обеспе
чить подключение некото
рых объектов комбината по 
временным схемам. Однако 
пока заказчиком не выпол
нены и не согласованы с 
трестом пусковые схемы 
подключения этих объектов.

Упомянутое в корреспон
денций смещение концевой 
опоры на 28 метров допуще
но не по вине работников 
мехколонны, а в результате 
ошибки в проекте. Трест 
дал указание МК-74 произ
вести перестановку опоры в 
трёхдневный срок после то
го, как от заказчика будет 
получена новая документа
ция.

В. МАНДРИКОВ, 
главный инженер треста 

Спбэлектросетьстрой.
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Р е ч н ы е  во р от в' 
г о р о д и

Сооружение нового грузо
вого района началось в реч
ном порту Киренска, сооб
щает корреспондент ТАСС 
А. Гайдай. Вдоль’ берега Ле
ны протянется причальная 
стенка с мощными порталь
ными кранами.
Кирёнск, находящийся при

мерно в трехстах километ
рах от железнодорожной 
станций Лена, стал своеоб
разным филиалом крупней
шего Осетровского речного 
порта. Это предприятие 
осуществляет перевалку
грузов с железной Дороги на 
воду и дальнейшую их пере
возку в Якутию,, и другие 
районы Крайнего Севера.

Срок навигации на Лене 
короток. Глубокой осенью, 
КбгДа путь в Низовья за
крыт, значительная часть 
грузов будет накапливаться 
В КИренОкоМ порту. Это об
легчит работу портовиков 
Осетрова, ликвидирует пере
грузки в разгар навигации.

Киренск,
Иркутская область.

Н  а с т р а ж  е 
здоровья сибиряков

Проблемы охраны здо
ровья строителей БАМ, 
трудящихся Сибири и Даль
него Востока обсуждены 
молодыми учеными на за
нятиях специальной школы 
в шахтерском городе Меж
ду реченске.

В них участвовали врачи- 
гйгиенисты и биологи, пи
шет корреспондент ТАСС 
Е. Пастушенко. Как отмеча
лось ’ в докладах и сообще
ниях, многое для улучшения 
охраны здоровья строителей, 
шахтеров, металлургов уже 
сделано. Большие группы 
ученых и вр'ачей-практиков 
работают над перспектив
ными исследованиями. Ко
ординационным центром 
этой важной работы при
знан Новокузнецкий НИИ 
комплексных проблей ги
гиены И профзаболеваний 
Сибирского отдёлёнйя Ака
демии медицинских наук

СССР. Интенсивное разви- 
T]je обширного региона, 
концентрация крупных про
мышленных комплексов 
придают особое значение По
добным встречам медиков 
п^дуетриальйого Кузбасса.

МёЖдуреченсгр
Кемеровская область.

В чет ь строителей
Проспектом Строителей 

названа новая Магистраль, 
проложенная в сосновом ле
су в восточной части Улан- 
Удэ.

Сейчас здесь проживает 
около 20 тысяч человек. 
Вокруг жилых массивов но
вого микрорайона, пишет 
корреспондент ТАСС
Д. Санжиев, разместились 
детские комбинаты, школы, 
предприятий торговли и 
службы бЫта.

РяДаМ с пятиэтаЖнымй 
домами среди вечнозеленых 
сосен возведены девяти
этажные здания, планирует
ся сооружение 300-квартир- 
ного лома, имеющего форму 
замкнутого кольца. Укра
сит новый проспект и Дво
рец культуры, отделанный 
красивыми Местными мине
ралами.

Улан-Удэ.

Осторожно: олени!
Районом тишины объявле

на зона, примыкающая к 
промышленным предприя
тиям Норильска.

Причиной тому, поясняет, 
комментируя этот факт, 
корреспондент ТАСС Р. Тру
сов, оказалось стадо диких 
оленей. Следуя на таежную 
зимовку, они несколько от
клонились от привычных 
путей, переплыли обмелев
шее озеро и обошли 50-кило- 
Мётровую изгородь, ограж
дающую промышленную зо
ну Норильска.

Изменение маршрута не 
отразилось на безопасности 
оленей. По рекомендации 
ученых НИИ сельского хо
зяйства Крайнего Севера, 
под опекой которых нахо
дятся эти Животные, горис
полком запретил любую 
охоту на территории их им
провизированной стоянки.

Специалисты института 
завершили очередной авиа- 
учёт таймырской популяции 
дикого оленя. По-прежнему 
она остается самой круп
ной в Мире — более четы
рёхсот тысяч особей. Летой 
это огромное стадо движется 
на Пастбища к берегам Ле
довитого океана. За минув
шее десятилетие стадо ди
ких оленей увеличилось 
здесь вдвое.

Норильск.
(ТАСС).

РАПОРТУЕТ ПИОНЕРИЯ
МОСКВА, 2 окт я б р я. 

(Корр. ТАСС Т. Иванова). 
Торжественные звуки горна 
собрали сегодня 19 миллио
нов юных ленинцев на Все
союзную пионерскую линей
ку, которая проходит под 
девизом «Пионеры всей 
страны делу Ленина вер
ны!».

Линейка подводит итог 
очередного этапа Всесоюзно
го пионерского парша, опре
деляет задачи на новый 
учебный год, который крас
ногалстучное племя посвя
щает 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина.

Отряды, дружины и зве
нья рапортуют Родине о 
трудовых свершениях лета. 
В Магнитогорске, ' Черепов
це, на Других металлургиче
ских предприятиях страны 
прошли пионерские плав
ки. Из металлолома, соб
ранного ребятами, изготов
лены рельсы для БАМ. В 
Казахстане и Оренбуржье,

Краснодарском крае и Ро
стовской области тысячи 
юных граждан страны ра
ботали в составе семейных 
агрегатов, участвовали в 
уборке урожая. Специаль
ные пионерские звенья 
были созданы в трудовых 
объединениях старшекласс
ников.

Спортивные соревнования, 
международный детский 
праздник в Артеке — это 
тоже приметы минувшего 
лета. Участники пионерско
го рейса теплохода «А. С. 
Попов» встретились с хле
боробами Нечерноземья, ме
таллургами «Северной Маг
нитки». Золотую медаль 
привезла советская делега
ция из Софии с междуна
родной детской ассамблеи 

■ «Знамя мира».
На линейку в гости к ре

бятам пришли передовики 
производства, герои войны 
и труда.

Е ж д ы н а р о д н а я

н с р о р м а ц и я

ВО ИМЯ МИРА И РАЗРЯДКИ
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Прием Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежневым рабочей группы 
Социалистического интерна
ционала по проблемам разо
ружения, в ходе которого 
он изложил принципиаль
ный подход руководства 
КПСС к этим проблемам, 
привлек огромное внимание 
мировой общественности и 
печати.

Газеты социалистических 
стран поместили материалы 
на эту тему на самых вид
ных местах под заголовка
ми «СССР подтверждает 
свою волю к миру», «Углуб
лять международное сотруд
ничество», «Разоружение — 
первостепенная задача». В 
ходе беседы с представите
лями Социнтерна товарищ 
Л. И. Брежнев призвал пе
рейти в деле разоружения 
от слов к конкретным де
лам, указывает чехословац
кая «Руде право». Советский 
Союз со своей стороны на
мерен действовать именно в 
этом направлении, стремясь 
создавать стимулы к реаль
ному разоружению. Совет
ский руководитель обратил 
внимание на то, что враги 
разрядки и разоружения не 
сложили оружия и, если не 
дать им отпора, они могут 
перечеркнуть все то, что 
сделано полезного.

Руководитель КПСС и Со
ветского государства, отме
чает польская «Трибз'на 
люду», разоблачил измыш
ления империалистической 
пропаганды о так называе
мой «советской угрозе», ко- 
TdpBie нужны инициаторам 
гонки вооружений как ды
мовая завеса. Те, кто сейчас 
проталкивает планы пре
вращения Западной Европы 
в стартовую площадку аме

риканского оружия, наце
ленного на СССР, ведут 
опасную игру с Огнем.

Л. И. Брежнев заявил, пи
шет «Нойес Дой чланд»
(ГДР), что отстоять разряд
ку, продвинуть вперед дело 
разоружения, расширить и 
углубить мирное междуна
родное сотрудничество, — 
такова основа внешнеполи
тического курса КПСС. Со
ветский руководитель обра
тил внимание на то, что со
циал-демократия тоже мо
жет многое сделать для пре
кращения гонки вооруже
ний.

Л. И. Брежнев подчеркнул* 
отмечает газета «Вашингтон 
пост», что Советский Союз 
никому не угрожает, ни на 
кого не собирается и не бу
дет нападать. В то же время 
советский руководитель ука
зал, что Запад изыскивает 
всевозможные предлоги, 
чтобы уйти от реальных до
говоренностей о разоружен

пии. В этом единственная 
причина того, что гонка 
вооружений продолжается.

Заявление Л. И. Брежнева 
о том, что Советский Союз 
никому не угрожает, ни на 
кого не собирается и не бу
дет нападать, Отразило 
принципиальный подход
СССР к международным от
ношениям, подчеркнул обо
зреватель радиотелевизион
ной компаний Си-бй-эс.

Во время приема у Л. И. 
Брежнева членам рабочей 
группы был предоставлен 
основательный обзор поли
тики Советского Союза в об
ласти разоружения,  ̂ заявил 
председатель рабочей груп
пы Социнтерна по пробле
мам разоружения К. Сорса в 
интервью финскому телеви
дению. Советский руководи
тель также осветил вопро
сы современной междуна
родной политики и распро
странения разрядки на во
енную область.

КПСС, пишет итальянская 
«Унита», будет и впредь вы
ступать за деловые кон
такты с социалистами и со
циал-демократами, за кон
структивный диалог со все
ми другими демократиче
скими, миролюбивыми сила
ми. Главное состоит в том, 
что существуют общие зада
чи, жизненно важные для 
судеб народов.

(ТАСС, 2 октября).

1
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Александр Петрович Силин — слесарь-сборщик перво
го цеха Томского электромеханического завода. Он ком
мунист, ударник коммунистического труда. Выпускаемая 
им продукция—только отличного качества.

Фото Е, Лисицына.

Академик Е. ЖУКАТЗ АКТ В Е Л И Ч А Й Ш Е Г О )  
ПРЕДАТЕЛЬСТВА И ВЕРОЛОМСТВА|
ИЗ ДОКЛАДА НА НАУЧНОЙ СЕССИИ «ПРИЧИНЫ ВОЗНИКНОВЕНИЯ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ»

В БОРЬБЕ ЗА СВОИ ПРАВА
нируют объявить забастов
ку 197 тысяч рабочих и слу
жащих корпорации «Форд 
мотО]Ь», так М к  предприни
матели продолжают ИгНО- 
рировать требования тру
дящихся.

Безрезультатно для тру
дящихся закончились пере
говоры с владельцами су
доверфей в городах Гротон 
(штат Коннектикут) и Куин
си (штёт Масачусетс) б Зак
лючении нового трудового 
соглашения. Натолкнувшись 
на упорный отказ предпри
нимателей повысить Их за
работную. плату и прекра
тить практику необоснован
ных увольнений, более 2 ты
сяч рабочих и служащих 
объявили забастовку.

В. БОРОДИН.

НЬЮ-ЙОРК, 2 октября. 
В авангарде движения тру
дящихся Соединенных Шта
тов за улучшение своего 
положения, против полити
ки властей. и монополий 
идёт рабочий класс. Объя
вили забастовку 31 тысяча 
рабочих, занятых на пред
приятиях «Корпочхтапи» в 
штатах Иллинойс и Айова. 
Трудящиеся, входящие в 
объединенный профсоюз ра
бочих автомобильной, аэро
космической промышленно
сти И сельскохозяйственного 
машиностроения, добивают
ся от предпринимателей 
приведения заработной .пла

сты’ в соответствие с расту
щей стоимостью жизни в 
стране, а также улучшения 
системы пенсионного обес
печения. .

Как заявил заместитель 
председателя профсоюза 
П, Грейтхауз, нынешнее вы
ступление трудящихся но
сит Ярко выраженный поли
тический характер. Монопо
листы не просто отказыва
ются удовлетворить спра
ведливые требования тру
жеников, продиктованные 
непрекращающимея вздо
рожанием продуктов пита
ния, товаров первой необхо
димости и растущей инф
ляцией* но пытаются навя
зать условия, направленные 
фактически на раскол рядов 
профсоюза.

Прекратив работу, заняли 
места в стачечных пикетах 
23 тысячи рабочих четырех 
заводов корпорации «Ка
терпиллер трактор компа- 
ни» в штате Иллинойс. Пла-

О Б Р А Щ Е Н И Е  
К  Н А Р О Д У

ЛАГОС, 2 октября.
Борьба против расизма,
Колониализма й всех 
форм угнетения будет од
ним из важнейших на
правлений политики гра
жданского правительства 
Нигерии. Об этом заявил 
новый президент страны 
Шеху Шагари в обраще- 
нйи к народу.

Новое правительство, 
подчеркнул он, преиспол
нено' твердой решимости 
и впредь оказывать все
мерную поддержку спра
ведливой борьбе народов 
Зимбабве, Намибии и 
ЮАР против расистских 
режимов. Президент от
метил, что Нигерия будет 
продолжать активно со
трудничать в таких 
международных органи
зациях, как ООН, Орга
низация африканского 
единства, Организация 
стран-экспортеров нефти.

Касаясь внутренних 
проблем, президент при
звал народ страны содей
ствовать превращению 
Нигерии в современное 
промышленно развитое 
государство. Первостепен
ное внимание новое пра
вительство намерено уде
лять развитию сельского 
хозяйства, а также осу
ществлению программ 
жилищного строительст
ва, образования и здраво
охранения.

П о л и т и к а
г р у б о г о

ш а н т а ж а

ВАШИНГТОН, 2 октяб
ря. Как сообщает амери
канская печать, в Кариб- 
ском море начались 
крупные маневры амери
канских военно-морских 
ейл, в которых принима
ют участие боевые ко
рабли Атлантического 
флота США, включая 
авианосец. Учения, кото
рые продлятся 12 дней, 
проходят под руковод
ством командующего Ат
лантическим флотом
США вице-адмирала
Т. Бигли.

Политические наблюда
тели указывают, что по
добные крупномасштаб
ные маневры проводятся 
в бассейне Карибского 
моря впервые. Очередная 
демонстрация американ
ской военной мощи рас
ценивается как еще одно 
проявление политики 
грубого шантажа, прово
димой Соединенными 
Штатами в отношении 
суверенных государств, 
как стремление запугать 
народы Центральной и 
Южной Америки.

41 год назад в Мюнхене 
представителями Англии, 
Франции, Германии й Ита
лии было подписано согла
шение, послужившее проло
гом мировой трагедии. И 
сегодня, спустя более четы
рёх десятилетий, полезно 
напомнить о том, какие со
циальные силы вскормили 
агрессора и развязали его 
смертоносную активность.

Гитлеровские захватчики 
планировали осуществить 
оккупацию Чехословакии по 
этапам. Они рассчитывали, 
что это облегчит адвокат
скую деятельность в Их 
пользу со стороны Англии и 
Франции. Поэтому первона
чально был выдвинут план 
передачи Германии части 
Судетской области Чехосло
вакии, в которой якобы 
преобладало немецкое насе
ление. В этой обстановке 
фашистский «фюрер»и Су
детской области Гейнлейн 
Создал свои военизирован
ные отряды и ультимативно 
предъявил требование чехо
словацкому правительству о 
предоставлении судетским 
немцам полной автономии. 
Чехословацкое правительст
во пыталось сопротивляться. 
Требования Гейнлейна были 
отклонены, и в Чехослова
кии была объявлена частич
ная мобилизация.

15 марта 1938 года Совет
ское правительство сделало 
официальное заявление о 
той, что оно готово выпол
нить свои обязательства, 
предусмотренные советско- 
чехословацким пактоМ.

Учитывая решительную 
позицию Советского Союза, 
поддерзкавшёго Чехослова
кию, а также наличие союз
ного договора* с Францией, 
Чехословацкая республика 
имела серьёзные шансы от
стоять свою территориаль
ную целостность и предот
вратить гитлеровскую агрес
сию.

Однако лондонские, а за
тем и французские полити
ки руководствовались совер
шенно иными соображения
ми. Они поспешили прийти 
На помощь Гитлеру под ви
дом организации «посредни
чества» между Германией и 
Чехословакией. Официаль
ный представитель англий
ского правительства Ренси-

мен, прибывший в июле 
1938 г. в Прагу, рекомендо
вал принять германские 
требования. Эти рекоменда
ции были поддержаны ан
глийским и французский 
правительствами и даже об
лечены в форму ультимату
ма, предъявленного Чехо
словакии. Так французские 
правящие круги не только 
попрали свои собственные 
договорные обязательства 
защищать Чехословакию, но 
и стали соучастниками гит
леровского шантажа. Пра
вительство Чехословакии 
поспешно отклонило пред
ложения Советского Союза 
выполнить свои союзниче
ские обязательства и тем 
самым предотвратить раздел 
страны.

«Чехословацкая буржуа
зия предпочла националь
ную измену союзу со стра
ной социализма», — писал 
Л. Й. Брежнев.

Англо-французский уль
тиматум был принят прези
дентом Чехословакии Бене
шем. Это произошло 21 сен
тября 1938 года. Но уже спу
стя три дня Гитлер заявил 

■ прибывшему к нему англий
скому премьер-министру 
Чемберлену, что его не 
устраивают чехословацкие 
уступки. 24 сентября 1938 г. 
Гитлеровские власти потре
бовали до 1 октября пере
дать Германии всю Судет
скую область целиком.

Надо иметь в виду, что 
чехословацкая армия пред
ставляла в тот период зна
чительную силу, была эки
пирована современным воо
ружением. Кроме того, на 
границе с Германией были 
сооружены укрепления, ко
торые могли быть успешно 
использованы при воору
жённой обороне страны.

Чехословацкое правитель
ство отклонило новый не
мецко-фашистский ультима
тум. Ему было известно, что 
30 советских стрелковых 
дивизий, а также танковые 
й военно-воздушные соеди
нения находятся в полной 
боевой готовности, чтобы 
прийти на помощь Чехосло
вакии. Все это вызывало 
значительные колебания у 
германского военного руко
водства. Тогда Оно еще не 
считало Германию достаточ
но подготовленной к «боль

шой войне». Таким образом, 
существовала объективная 
возможность положить пре
дел наглым агрессивным 
действиям гитлеровцев в 
Европе.

Однако империалистиче
ской реакции подобная пер
спектива была совсем не по 
душе. 29—30 сентября 1938 
года в Мюнхене собралась 
конференция глав прави
тельств Англии, Франции, 
Германии и Италии, на ко
торой состоялась полюбов
ная сделка западных буржу
азно-демократических госу
дарств с фашистскими 
агрессорами. Последним 
предоставлялась «свобода 
рук» в отношении Чехосло
вакии в обмен на лицемер
ные пустопорожние обеща
ния сохранить мир в Европе. 
Чехословакия приняла мюн
хенское соглашение к ис
полнению, после чего гит
леровские войска вступили 
на ее территорию.

Значительная часть ми
ровой буржуазной печати 
хором воспевала мюнхен
ское соглашение, как якобы 
гарантировавшее длитель
ный мир на европейском 
континенте. , Чемберлена 
изображали великим миро
творцем. Ему был оказан 
тризгмфальный приём по 
возвращении в Англию.

Однако все, кто реально 
оценивал обстановку, видели, 
что мюнхенское соглашение 
было не только пблной ка
питуляцией перед гитлеров
ской Германией, но и предо
ставило ей «сГЮбоду рук» 
для дальнейших актов аг
рессии, в первую оч^чёдь 
на востоке Европы.

Глава английского каби
нета Н. Чемберлён • и фран
цузский премьер-министр 
Э. Даяадьё совершили в 
Мюнхене акт величайшего 
предательства и вероломства 
в отношений интересов со
хранения мира и обуёданйя 
агрессора. МОЖНО без малей
шего преувеличения ска
зать, что мюнхенское согла
шение не только приблизило 
вторую мировую воййу, нЬ 
и сделало ее неизбежной. 
Лидеры фашистского блока 
убедились в том, что руково
дители западных держав не 
станут препятствовать ника
ким, самым циничным на
рушениям существующих

договоров, если только это 
послужит целям германской 
агрессии в восточном на
правлении, против СССР.

«Империалисты Соединен
ных Штатов Америки, Ан
глии и Франции, — указы
вал Леонид Ильич Брежнев, 
— немало сделали, чтобы 
после первой мировой вой
на возродить германский 
милитаризм и направить 
его против Советского Сою
за. А  когда с помощью гер
манских монополий к вла
сти пришел Гитлер, открыто 
провозгласивший курс на 
войну, западные державы 
занялись «умиротворением» 
агрессора. Они бросали под 
ноги Гитлеру новые и новые 
жертвы, лелея надежду, что 
он двинет свои полчища на 
Восток, против страны со
циализма. Сговор в Мюнхе
не, выдавший фашистской 
Германии Чехословакию, 
был наиболее позорным про
явлением этого коварного 
замысла империалистов».

Отдав на растерзание гит
леровцам Чехословакию* 
«мюнхенцы» открыли доро
гу й для захвата территорий 
других государств на восто
ке Европы, в первую оче
редь Польши. Мюнхенский 
сговор был прямо направ
лен против всеобщего мира 
и мира в Европе.

В лице кровавого фашиз
ма на волю оказались выпу
щенными такие разруши
тельные силы, которые со
ставили прямую угрозу й 
для тех, кто рассчитывал 
использовать их в своих Ин
тересах. Миллионы людёй в 
капиталистических странах 
заплатили своймй ЖизняМй 
за to, что Йх правительства 
отказались вовремя прислу
шаться к призывам СССР 
и коллективными действия
ми оградить мир и безопас
ность народов, обуздать фа
шистских агрессоров и пре
дотвратить вторую мировую 
войну.

Уроки второй мировой 
войны , обязывают не Жалеть 
усилий в борьбе за то, что
бы- не повторилась трагедия 
прошлого, чтобы .человече
ство не испытало ужасов 
новой войны, чтобы мирное 
небо нашей планеты никогда 
не обагрилось кровавым за
ревом мирового пожара.

(АПН).

В М И Р Е  
К А П И Т А Л А
В Соединенных Штатах 

создается так называемый 
«корпус быстрого реагирова
ния», предназначенный для 
действий на Ближнем Во
стоке и в районе Персидско
го залива. Как известно, 
Пентагон объявил, что этот 
экспедиционный корпус, 
численностью 110 тысяч че
ловек, создается на случай 
«чрезвычайных обстоя
тельств» и возникновения 
«кризисных ситуаций в го
рячих точках планеты». Га
зета «Нью-Йорк пост» ука
зывает, что сейчас США го
товы «контролировать все 
подступы к арабской неф
ти».

На снимке из журнала 
«Бунте» (ФРГ) — американ
ские солдаты во время тре
нировки в Пустынном рай
оне штата Калифорния — в 
условиях, напоминающих 
Ближний Восток и район 
Персидского залива.

Фотохроника ТАСС.

С О В М Е С Т Н О Е  З А Я В Л Е Н И Е
ПАРИЖ, 2 октября. Но

вые испытания, которым 
подвергается Ливан, явля
ются прямым следствием 
кэмп-дэвидских соглашений, 
говорится в опубликованном 
здесь совместном заявлении 
Французской И- Ливанской 
коммунистических партий. 
Оно было принято после со
стоявшихся в Бейруте пере
говоров между делегациями 
ФКП й ЛКП. Французские 
коммунисты встретились
также с председателем ис
полкома Организаций осво
бождения Палестины
Я. Арафатом, посетили юж
ные районы страны, подвер
гающиеся постоянным напа

дениям со стороны Израиля.
События в Ливане, под

черкивается в заявлении, 
свидетельствуют о том, что 
кэмп-дзвидские соглашения 
не ведут к восстановлению 
мира. Напротив, речь идет 
о создании военно-политиче
ского союза, что приведет к 
ухудшению обстановки на 
Ближнем Востоке.

Делегация ФКП заверила 
ливанских коммунистов, а 
также всех патриотов Лива
на в своей солидарности с 
борьбой, которую они ведут 
за сохранение единства и 
территориальной целостно
сти страны, за се демокра
тическое развитие.

Делегации осудили разра
ботанные Тель-Авивом пла
ны предоставления «авто
номии» оккупированным 
Израилем территориям. Эти 
проекты, указывается в за
явлении, противоречат инте
ресам народов и мира. Они 
приведут к созданию новых 
израильских поселений, 
усилению репрессий на за
хваченных арабских зем
лях.

Французская и Ливанская 
компартии вновь подтвер
дили, что прочный и спра
ведливый мйр на Ближнем 
Востоке не может быть вос
становлен без освобождения

Израилем всех захваченных 
в 1967 году территорий и без 
признания права народа Па
лестины на создание суве
ренного и независимого го
сударства. Они подчеркну
ли необходимость всеобъем
лющего решения ближне
восточной проблемы на ос
нове резолюций ООН и при 
участйи всех заинтересо
ванных сторон, в первую 
очередь Организации осво
бождения Палестины. Такое 
решение, говорится в заяв
лении, — единственное, спо
собное обеспечить интересы 
и права всех народов этого 
района. Оно стало бы важ
ным вкладом в дело мира и 
прогресса, разрядки во веем 
мире.

УГРОЗЫ ВАШИНГТОНА
БЕЙРУТ, 2 октября. Сое

диненные Штаты готовы не
замедлительно приступить 
к практическому осуществ
лению давно спланирован
ной операции по захвату 
нефтеносных районов Бли
жнего Востока, пишет ли
ванский еженедельник

«Аль-Хадаф». Он отмечает, 
что страны Персидского за
лива никогда не жёловались 
на отсутствие «внимания» 
со стороны Вашингтона . и 
его союзников, так что эти 
угрозы не являются для них 
чём-то новым. Пентагон, 
уже подготовил для этого

соответствующую почвз’-, пи
шет «Аль-Хадаф», сообщая, 
что в государствах Персид
ского залива находятся де
сятки тысяч «рабочих» из 
Южной Кореи, которые 
прошли до своего приезда в 
арабские страны всесторон
нюю военную подготовку.

Вместе с тем военные ба
зы на острове Масира И на 
Бахрейне, а также широко 
разветвленная разведыва

тельная сеть Соединенных 
Штатов Америки и Англии 
стоят на страже интересов 
империализма, а отнюдь не 
народов арабских стран. 
Исходя из этих и других 
фактов, пишет журнал, ста
новится ясно, о чьей безо
пасности так пекутся Пен
тагон и его союзники и в 
чьих интересах планируется 
оккупация арабских нефтя
ных месторождений.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



4 4 октября 1979 годаК Р А С Н О Е  З Н А М Я

ТАКСИСТЫ
У Ч А Т С Я ...
Е З Д И Т Ь
Репортаж о полутораминутной гонке

Дорогу выбрали в сосно
вом бору. Она петляла меж
ду деревьями, залитыми во
дой колдобинами, взбира
лась с горки на горку. 
Обычная лесная дорога, 
вдоль которой хорошо соби
рать грибы. Наши две 
«Волги», имеющие на боках 
надписи «Спорт-ралли», а 
на радиаторах — по шесть 
мощных фар, на умеренной 
скорости прошли эту трас
су из конца в конец.

Владимир Барышников, 
сидя за «рулем, продиктовал 
своему штурману Алексан
дру Ивановичу Лещуку рас
стояние в метрах до каждо
го поворота, зафиксировал, 
как проходить колдобины, 
назвал пригорки трампли
нами. Потом штурманы обе
их машин сверили свои 
стенограммы.

— Можно ехать, — при
гласил меня в свою машину 
Николай Орлов.

Надели каски, пристегну
лись ремнями безопасности.

— Все готовы?
•— Готовы.
Сто лошадиных сил рва

нули «Волгу» с места так, 
что гравий из-под колес 
ударил картечью по макуш
кам елок.

— Тридцать. Левый, — 
сказал штурман Юрий По
номарев.

— Есть тридцать, левый, 
— ответил водитель.

Это значит через тридцать 
метров поворот влево. Ма
шина проскакивает его, не 
сбавляя скорости.

— Пятьдесят. Правый. 
Третий.

Третий — это уже кате
гория трудности. Тут надо 
сбавить скорость. Задние ко
леса машины, как по льду, 
заносит вбок.

— Сто. Правый. Второй, — 
говорит Пономарев.

Он сидит, нагнувшись над 
штурманскими пометками, 
и даже не поднимает голо
вы. Потому, что все зти по
вороты мы проскакиваем в 
доли секунды. Путь, кото
рый мы накануне стеногра
фировали, сейчас превра
тился в скороговорку в ус
тах штурмана. Пономарев 
едва успевает произносить 
команды.

— Сто пятьдесят. Ровная 
дорога, — говорит он.

На этой ровной дороге ме
ня так кидает на заднем си- • 
деньи, что голова, как горо
шина в погремушке, бьется 
о потолок машины. Спасибо 
каске и ремням безопасно
сти.

— Сто пятьдесят. Трам
плин. — Говорит штурман.

— Есть сто пятьдесят, 
трамплин, — повторяет Ни
колай Орлов.

«Волга», прижатая пре
дельной скоростью к дороге, 
вдруг отрывается от нее. 
Полуторатонная машина 
оказывается в воздухе. Ко
леса, бешено вращаясь, про
висли на рессорах. Струя 
сжатого скоростью воздуха, 
пробиваясь в щель окна, ре
жет лицо. «Волга» имеет в 
салоне каркас, сваренный из

Н Д , Ь Ш 4 1 М и к Д . Ц . Щ

Н а па да ющие
подготовились
л у ч ш е

Хоккеисты разыграли дебют 
чемпионата страны поза
ди первые пять туров. Что 
бросается в глаза? Наступа
тельные действия командам 
удаются пока явно лучше, не
жели оборонительные. В 
тридцати стартовых матчах 
заброшено 247 шайб, более 
чем по восемь за встреч*: 
Рекордным был пятый тур: 
63 гола в шести поединках, 
более чем по 10 шайб за 
матч! В пятом туре отмечена 
и первая в нынешнем чемпи
онате Победа С flBV3H-"?4HblM 
счетом: хоккеисты ЦСКА в
Ленинграде выиграли у мест
ных одноклубников — 12:3.

Особенно слабо пока играют 
в обороне новичок высшей 
лиги (что м;» ̂ удивительно) 
«Ижсталь» — 39 пропущен
ных шайб — и «Торпедо» (что 
ничем не оправдано) — 31 про
пущенная шайба.

Не поражает небольшое чис
ло пропущенных шайб у 
UCKA — 11 и московского 
«Динамо» — 13. В этих клубах 
выступают практически все 
лучшие защитники страны. А 
вот лидерство в этом отноше
нии «Спартака» — всего 10 
пропущенных шайб — не
сколько неожиданное в игре 
эт^ч популярной команды.

В пятом туре первые побе
ды одержали хоккеисты Риги 
и Киева. В то же время впер
вые ушли с поля, проиграв 
матч, челябинцы, и в пятый 
раз подряд потерпели пора- 
жвчио ижевцы.

В Воскресенске вторая на 
старте чемпионата неудача 
постигла мог.«поеное «Динамо», 
и теперь серебряные призе
ры минувшего первенства 
страны с шестью очками — 
лишь на четвертом месте.

Справедливости ради надо 
сказать, что «Химик», так же 
как и московское «Динамо», 
хорошо освоивший вариант 
игры «от обороны», всегпа был 
трудным соперником для бе- 
ло-голкбых. На старте прошло
го чемпионата матч этих ко
манд также не принес победы 
динамовцам. завершившись 
вничью — 1:1.

После пяти туров от иду
щего без потерь лидера — 
ЦСКА — всего на очко отста
ет «Спартак». Матч между ни
ми 14 октября в связи с этим 
приобретает особый интерес.

В. ДВОРЦОВ,
корр. ТАСС.

На т у р н и р а х  

в Б р а з и л и и
РИО-де-ЖАНЕИРО. 2 октяб

ря. (ТАСС). Тигран Петросян и 
Роберт Хюбнер (ФРГ) лидиру
ют после семи туров на прохо
дящем здесь межзональном 
турнире шахматистов на пер
венство мира. У обоих — по 5 
очков (у Хюбнера есть еще од
на незаконченная партия). 
Третий участник этого сорев
нования, тоже имевший после 
тести туров 4 очка, — Лайош 
Портиш из Венгрии — сыграл 
вничью $ Яном Тиммйном 
из Голландии.

Петросян в седьмом туре 
первым одержал победу, вы
играв, благодаря отличной 
комбинации, качество у иран
ца Хосрофа Харанди. Хюбнеру 
потребовалось больше време
ни для победы над филиппин
цем Эугенио Торре, но его 
действия в этом поединке бы
ли не менее уверенными и 
красивыми. В сииилианской 
защите он буквально разме
тал оборонительные заслоны 
вокруг неприятельского ко
роля.

В ряды нынешних лидеров 
мог войти Юрий Балашов, име
ющий 4 очка, но он был сво
бодным от игры.

В том же туре Рафаэль Ва- 
ганян победил Драголюба Ве- 
лимировича (Югославия), и 
сейчас у советского шахмати
ста 3,5 очка.

Состоялось доигрывание от
ложенных партий первых ше
сти туров на продолжающемся 
в том же Рио-де-Жанейро жен
ском межзональном соревно
вании. Лидером осталась Нана 
Иоселиани, имеющая макси
мально возможный результат 
— 6 очков. Далее идут сразу 
три участницы — Нана Алек
сандрия, Милунка Лазаревич 
(Югославия) и Жужа Вереци 
(Венгрия), набравшие по 4 оч
ка. Однако у Александрии «в 
запасе» одна незавершенная 
партия.

У Валентинь! Козловской — 
3 очка, v  Татьяны Затулов- 
ской — 2,5.

О & ш
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Леди Каролина Лэм» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-20, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Близкая даль» — 9. 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Пять вечеров» — 8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22. Зал кинохроники.
«Новая Конституция принята», 
«Рассказ Тани Верховцевой о 
нашей Конституции» — 16-35 
«Да здравствует кино!», «Сеп- 
дечное спасибо» — 9. 10-05,
11- 10. 12-15. 14-25. 15-30, 17-40. 
«Возвращение в жизнь», «По
следнее слово» — 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
«Пять вечеров» — 10, 12. 14,

16- 10, 18-10, 20-10, 22. «Близ
кая даль» — 8-45, 12-10, 14-05. 
16, 18, 20, 21-50. Мультсбор-
ник Нэ 88 — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Розыгрыш» — 9-20. «Толь

ко ока» — 11. 12-40. 14-20, 16
17- 40, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Ш ла собака по роялю» — 

9-10. 10-40. 12-20. 14-10. 16,
17-30, 19, 20-30. «3  зоне особо

го внимания» — 9. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. «Новые при
ключения капитана Врунгеля»
— 10-50.

«ПИОНЕР»
«Путешествие Гулливера» —

9. 10-40, 12-20. 14, 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«ДеЕчата» — 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Ярослав Домбровский» (две 

серии) — 17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Кровь и пот» (две серии) — 

16, 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Чужое счастье» — 17-10

19, 21.

Производственному объе
динению Томскоблбыттехни- 
ка срочно требуется глав
ный бухгалтер, а также .бух
галтеры (пенсионеры) на 
временную работу.

Обращаться: г. Томск, <ул. 
Герцена, 72, Томскоблбыт- 
техника, или пр. Кирова, 17.

толстых стальных труб. 
Это, если машина перевер
нется, чтобы не сплющило 
ее о дорогу. Юрий Поно
марев (он сегодня за штур
мана, потому что больна но
га), выступая в авторалли 
на первенство России, вел 
эту «Волгу». Во время гон
ки она перевернулась на 
крышу. Но экипаж не по
страдал. Сейчас в полете 
трубы каркаса невольно 
притягивают взгляд.

Приземляется машина 
сразу на все колеса.

— Пятьдесят. Правый. 
Пятый, — говорит штурман.

Пятая категория поворота 
самая сложная.

«Волга» взвизгивает все
ми тормозами. Намертво ос
тановившиеся колеса глу
боко перепахивают дорогу. 
Николай Орлов со скоро
стью вентилятора крутит 
баранку.

— Шестьдесят. Ровная 
дорога.

И опять сто лошадиных 
сил выстреливают нашей 
машиной.

Финиш. Все. Приехали. 
Два километра шестьсот 
метров мы прошли за пол
торы минуты.

—- А теперь посмотрите 
на гонку со стороны, — улы
бается Александр Иванович 
Лещук. Их «Волга» срывает
ся с места. Скорость на
столько огромна, что много
метровая лужа, рассеченная 
машиной пополам, вдруг 
вся оказывается в воздухе. 
«Волга» уже исчезла из ви
да, а вода продолжает па
дать на дорогу.

Владимир Барышников — 
чемпион города в иппод- 
помных гонках на автомо
биле.

Автоспорт начал разви
ваться у томских таксистов 
в прошлом году. Нынче в 
первенстве России они уча
ствовали впервые. Экипажи 
в составе Владимира Ба
рышникова и Павла Савель
ева, Юрия Пономарева и 
Николая Орлова, Виталия* 
Савватеева и Бориса Маев
ского в командном зачете 
заняли двадцать первое ме
сто. А  участвовало в этих со
ревнованиях 54 коллектива, 
так что результат дебютан
тов можно считать удачным. 
В секции автомобилистов, 
которую организовал и тре
нирует Александр Иванович

Лещук, 24 автогонщика и 
20 мотоциклистов.

Этот спорт требует высо
ких водительских качеств, 
умения мгновенно ориенти
роваться в сложной ситуа
ции и мгновенно принимать 
решения.

— Не каждый водитель 
сможет участвовать в авто
ралли, — говорит Александр 
Иванович. — Но нужен этот 
вид спорта не только нам. 
Он зрелищно очень интере
сен и в какой-то мере от
ражает ритм нашего време
ни.

Тренировка закончена. 
Мощные машины аккуратно 
вкатываются в город. И, со
блюдая все правила движе
ния, пристраиваются в по
ток автомобилей. Вдруг 
какой-то водитель «Жигу
лей» лихо обгоняет нас. 
Резво вклинивается в ряд, 
видимо, довольный своей 
лихостью. А  если бы прове
рить его водительские навы
ки в гонке, которую только 
что мы провели? Вряд ли 
они оказались бы на высо
те. Очень сложное это дело 
— быть дисциплинирован
ным водителем...

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

Н А К А Н У Н Е
ТЕАТРАЛЬНОГО
С Е З О Н А

120-й сезон — дата, конеч
но, не юбилейная, но доста
точно внушительная. И сов
пала она у Томского драма
тического театра с замеча
тельным праздником — 
375-летием нашего города. 
Естественно, что все это 
предъявляет особый счет к 
работе творческого коллек
тива.

Ленинградские гастроли 
стали убедительным доказа
тельством того, что наш те
атр драмы по-настоящему 
творческий, ищущий, граж
дански зрелый коллектив, 
владеющий современными 
выразительными средства
ми, находящий постоянный 
отклик в зрительном зале. 
Проверка сил таким ответ
ственным отчетом вселила 
надежды и в то же время 
поставила новые задачи. На 
встречах с московскими и 
ленинградскими критиками, 
театральной общественно
стью, журналистами, не
смотря на общее уважи
тельное и доброжелатель
ное отношение к спектак
лям, привезенным на гаст
роли, высказывались и кон
кретные замечания, пред
ложения, связанные с ре
пертуаром, актерскими и 
режиссерскими работами.

Первый спектакль сезона 
обращен к молодому племе
ни — первокурсникам том
ских вузов и техникумов. 
Им будет представлена луч
шая, программная работа — 
«Соленая падь» по роману 
С. Залыгина. Об этом спек
такле много писалось, он 
выдвинут на соискание Го
сударственной премии
РСФСР, в Ленинграде спек
такль целиком был запи
сан телестудией. Заказ 
на эту запись поступил и от

Ю БИЛЕЙНАЯ выстав
ка томских фотожур
налистов, открывшая

ся в понедельник в залах 
Дома офицеров, посвящена 
на этот раз 375-летию наше
го города. Ее предваряют 
слова Леонида Ильича Бре
жнева: «Фотография — не
беспристрастное зеркало, от- 
ражающее мир. Она может 
быть и острым идейным 
оружием. Пусть же искусст
во советских фотокорреспон
дентов всегда служит прав
де, добру и миру».

Начать экспозицию такой 
Дитатой — значит сделать 
серьезную заявку на под
линную фотопублицистику, 
на высвечивание средства
ми* фотоискусства правды о 
прошлом и настоящем Том
ска, о том новом, что еже
дневно входит в наши дни в 
жизнь и сердца томичей. И 
надо сказать, что организа
тор выставки — областная 
журналистская организация, 
авторы снимков — штатные 
и нештатные фотокоррес
понденты, члены клубов 
фотолюбителей — постара
лись представить зрителям 
фотографии, которые в 
своем большинстве можно 
назвать страницами фото
летописи Томска.

Уже в первом разделе экс
позиции, названном стро
ками из стихотворения поэ- 
та-земляка Льва Кондырева 
— «Город мой старинный, 
соловьиный, соболиный го
род на Томи», организато
ры выставки смело сталки
вают рядом новь и старину 
Томска. Под одной рубрикой 
мы видим монументальные 
здания, которые воздвигну
ты видными русскими зод
чими, узорные терема, соз
данные прихотливой фанта
зией безвестных народных 
умельцев, до сих пор пора
жающие воображение, и 
современные дворцы из 

стекла и бетона. И экспо

зиция тем самым су
мела не только отразить, но 
и передать то обаяние есте
ственного сочетания стари
ны и новизны, которым так 
пленяет Томск и томича, и 
приезжего человека. Здесь 
экспонируются работы из
вестных наших фотомасте
ров, постоянных авторов

томских газет: В. Кондрать
ева, А. Райха и других.

Собственно говоря, исто
рическим можно назвать 
только один раздел выстав
ки -— «Страницы прошлого», 
включающий несколько ре
продукций с зарисовок ста
рого Томска и портрет ака
демика В. А. Обручева е 
дарственной надписью томи
чам. Экспонаты эти, безус
ловно, интересны (они вы
полнены А. Пасечником). 
Но думается, что этот раздел 
выставки мог быть и любо
пытнее, и содержательнее— 
тут так и ждешь кадров, 
снятых во время борьбы с 
самодержавием, револю
ции, гражданской войны. И 
такие кадры можно найти. 
Как были бы они уместны 
на юбилейной выставке!

Следующие два раздела 
можно назвать персональ
ными. Первый запечатлел 
тех известных всей стране 
людей, которые посетили 
наш город. Мы встречаемся 
с академиком А. А. Лав
рентьевым на месте заклад

ки будущего Томского ака
демгородка, с народным ар
тистом СССР И. О. Горбаче
вым, с народным артистом 
СССР Р. Пляттом, разгова
ривающим с рабочими 
«Сибэлектромотора», с вы
ступающим у нас народным 
артистом СССР композито
ром В. П. Соловьевым-Се- 
дым... Л. Абрамов, В. Казан

цев, А. Батурин и другие 
авторы не только сумели в 
большинстве этих работ пе
редать характеры своих ге
роев, но и запечатлеть па
мятные моменты творческих 
встреч томичей с ведущими 
представителями советского 
искусства.

А вот раздел «Дорогие на
ши земляки». Мы видим 
цветной портрет дважды 
Героя Советского Союза кос
монавта Н. Н. Рукавишни
кова, выполненный Л. Аб
рамовым, встречу земля
ков с первым секретарем 
Союза писателей СССР Г. М. 
Марковым, запечатленную 
В. Казанцевым, известного 
нашего писателя В. В. Липа
това, снятого Е. Лисицыным. 
Некоторых героев этих фо
торабот уже нет среди нас, 
и репортажные снимки, как 
это нередко бывает, приоб
рели подлинно исторический 
характер.

Волнует раздел выставки, 
посвященный открытию па
мятника павшим воинам в 
Лагерном саду. Снимки 
Е. Лисицына, А. Петрова,

В. Регнера и других пере
дают не только сам ха
рактер этого торжественно
го события, но и святое ува
жение советских людей к 
памяти тех, кто не вернул
ся с Великой Отечественной.

Интересны разделы, ри
сующие труд и отдых совет
ских людей. Это •— снимки 
Л. Лейкина и А. Батурина,

посвященные третьему тру
довому студенческому се
местру, и большой раздел, 
посвященный нашему бу
дущему — детям. Отрадно, 
что в Международный год 
ребенка наши фотокоррес
понденты достаточно полно 
и выразительно передали
ту атмосферу любви и ува
жения к маленькому чело
веку, которая давно стала в 
нашей стране традицией.

Но, наверное, главный
раздел выставки—это сним
ки, рассказывающие о рабо
те наших заводов и колхо
зов, о великом подвиге по
корения нефтяной целины в 
Среднем Приобье. И здесь 
в первую очередь привлека
ют внимание также фото
портреты — монтажника 
Ф. Аслиуллина (Е. Лисицын), 
бурового мастера В. Кали- 
ничука (А. Батурин), элек
тромеханика С. Петрова 
(Н. Потапов). В лучших из 
этих портретов авторам уда
лось передать силу характе
ра, волю и душевную щед
рость наших современников. 
Историческими можно счи-

В З А Л А Х  И Н А  В Е Р Н И С А Ж А Х

Зоркий объектив 
п f  б л и ц и с т а

Центрального телевидения. 
«Соленую падь» высоко 
оценили все ленинградские 
газеты.

В репертуаре наступив
шего сезона •— хорошо из
вестные томичам спектакли: 
«Клоп», «Женитьба», «Пре
вышение власти», «Сирано 
де Бержерак», «Мамаша Ку
раж и ее дети», «В этом ми
лом старом доме» и другие, 
а также работы, выпущен
ные в конце прошлого се
зона и прошедшие всего по 
нескольку раз, — «Васса 
Железнова» М. Горького, 
«Антигона» Ж. Ануя. После 
большого перерыва восста
новлен спектакль «Проща
ние в июне» А. Вампилова.

С первых дней коллектив 
приступает к работе над 
новыми спектаклями. Глав
ный режиссер театра 
Ф. Григорьян будет ставить 
пьесу башкирского драма
турга А. Абдуллина «Тринад
цатый председатель». Ре
жиссер А. Шуйский работа
ет над пьесой ленинградца 
А. Яковлева «Родительская 
суббота», Н. Емельянов и 
главный художник театра 
Н. Авдеева готовят большое 
яркое представление для 
детей «Конек-Горбунок».

Небольшие изменения 
произошли в труппе — уже 
начали работу в коллекти
ве хорошо известный томи
чам заслуженный артист 
УССР Н: Ф. Земцов и ар
тист JI. Б. Надеждин. Сегод
ня их можно увидеть на 
сцене в спектаклях «Соле
ная падь», «Превышение 
власти», «Мамаша Кураж и 
ее дети». А  с выпускницей 
Московского театрального 
училища им. Б. Щукина 
Ж. Ахмадуллиной томичи 
познакомятся в спектакле 
«Прощание в июне».

Коллектив театра рад сно
ва встретиться со своими 
зрителями и приложит все 
силы, чтобы оправдать его 
надежды.

М. СМИРНОВА,
помощник главного ре
жиссера Томского дра
матического театра по 

литературной части.

тать кадры, запечатлевшие 
строительство нефтепровода 
Александровское — Томск— 
Анжеро-Судженск, первые 
буровые в тайне, строителей 
высоковольтной ЛЭП, мно
гое другое. Смотришь на 
эти снимки и вспоминаешь 
многочисленные призывы 
беречь свои фотоархивы. 
Они еще пригодятся буду
щим историкам. И в то же 
время нельзя не пожалеть, 
что совсем мало снимков со 
строительства Томского ги
ганта нефтехимии. А ведь 
уже через какое-то десяти
летие цены им не будет...

Интересны разделы вы
ставки, посвященные ис
кусству, спорту (здесь сле
дует особо упомянуть 
А. Петрова).

И наконец раздел, кото
рый на поверхностный 
взгляд имеет мало отноше
ния к заявленной теме вы
ставки,—заключающие экс
позицию пейзажные сним
ки. Нет, на самом деле они 
немало говорят о душах на
ших современников. Надо 
по-настоящему любить свой 
край, родные места, чтобы 
так увидеть красоту скром
ных осенних пейзажей, глу
хих таежных уголков, толь
ко пропустив художествен
ное впечатление через лю
бящую душу можно создать 
такие «фотонатюрморты», 
в которых дары сибирской 
природы кажутся ничуть не 
менее яркими, чем ппсслав- 
ленные дары юга (И. Гури- 
новий, М. Шарапов, В. На- | 
зин, А. Мышко и другие).
- Выставка только начала 

работу. Из почти тысячи 
фотографий, представлен
ных жюри, оно отобрало 
чуть более двухсот. По

смотрите на них не торо
пясь. И вас охватит чувство 
гордости за свой древний и 
вечно молодой город, за ва
ших земляков, которые Е 
трудятся и живут рядом с § 
вами. РазЕе такая выставка I 
— не добрый подарок юби- I 
лею?..

Б. БЕРЕЖКОВ. *

ВЕТЕРАНЫ/ . 
ОТЗОВИТЕСЬ!

Клуб «Поиск» средней шко
лы № 3 г. Полтавы и совет 
ветеранов Полтавского трак
торного училища разыскива
ют бывших курсантов учили
ща, участвовавших в Великой 
Отечественной войне. В 1980 
году намечено провести встре
чу ветеранов войны —выпуск
ников училища, которое с 
1942 года было танковым. 
Письма направлять по адресу: 
314000, Полтава, ул. Куй
бышева, 4, средняя школа № 3, 
клуб «Поиск».

* * *
Участник Великой Отечест

венной войны Н. П. Хорошно 
пишет в редакцию: «В газете
«Красная звезда» за 10 авгу
ста 1979 года я прочел ин
формацию о том, что томская 
газета «Красное знамя» опуб
ликовала материал о поездке 
поисковой группы отряда 
«Сибиряк» на Синязинские 
высоты под Ленинградом. Де
ло в том, что в августе 1942 
года в тех местах пропал без 
вести мой отец Хорошко Па
вел Иванович, 1898 года рож
дения. Он был призван Чере- 
пзнозским райвоенкоматом 
Новосибирской области и, я 
полагаю. созвал в составе 
366-й (19-й гвардейской) диви
зии, которая Формировалась к 
Томске. Возможно, в Томской 
области есть люди, которые 
воезали вместе с моим отцом 
и сообщат какие-нибудь све
дения о его фронтовой судь
бе? Может быть, помогут мне 
в поиске юные следопыты из 
отряда «Сибиряк»? Просьба 
откликнуться по адресу: 
630081, Новосибирск, ул.
Достоевского, 18. кв. 72. Хо
рошко Николаю Пазловичу.

ЧЕТВЕРГ, А октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
9.00. Цв. Новости. 9.15 

«Строители готовятся к зиме»
9.30. «Маршрутами агитбрига 
ды». «Активисты Дома куль
туры села Куяиова».

МОСКВА
10.00. «время». 11.05. «Волга 

Волга». Художестве и н ы Р. 
фильм. 12.45. «Клуб киногтуте- 
шествий». 13.45. Новости.

С 13.50 до 16.00 —п°реоыв
16.00. Новости. 16 20. Про

грамма докум'м-Т'гальлт^тх филь
мов. (ГДР). , 17.15. «Шахматная 
школа». Ответы на письма 
17.45. «Старинные марши и 
вальсы». Фильм-коипорт. 18.30 
«Третья истина». Фильм-при
зер Всесоюзного Фестиваля. те
левизионных Фильмов «Наш 
советский образ жизни», про
ходившего го Владивостоке. 
19.00. Концертный зал тс-те- 
студии «Орленок». 19.30. «Ле
нинский- университет миллио
нов». «Все во имя человека».

ТОМСК
20.00. Нороети.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

20.30. Кубок УЕФА по футболу. 
ИСКА «Септеамвпийско драме» 
(Болгария) — «Динамо» (Киев'. 
Передача из Болгарии. 22.30. 
«Время». 23.15. Документаль
ный фильм. 23.30. Концерт т-тз 
произведений Л. Бетховена. 
Исполняет симфонический ор
кестр Московской государст
венной филармонии. Солист — 
заслуженный артист РСФСР 
Л. Власенко. В перерыве — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Рабочее слово, рабо
чее мнение». Об экономии и 
бережливости говорят рабочие 
Томского электролампового 
завода. 19.55. К Дню Консти
туции СССР. «Выбор». Доку
ментальный Фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Пв. Ноеости 20:45. 

«Земля Губкина». Докумен
тальный фильм.

радио
ЧЕТВЕРГ, 4 октября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. сродному городу — 
высокую дисциплину труда и 
быта». 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец». 9.31. К от
крытию нового сезона Том
ского драмтеатра. 9.45. «Ре
шения ноябрьского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС —в жизнь». 
«Развитие подсобного хозяй
ства». У микрофона — началь
ник орса Томского гео-огчче- 
ского управления О. Д. Иса
ев. 20.05. Радио — сельским 
слушателям. «На полях обла
сти». Рассказываем о передо
виках области. «На псовом 
плане — -зябь». Репортаж. 
«Внимание: опыт!». «Комплекс-' 
ное благомстроис.твб села 
Семеновна Зырянского райо
на».

Редактор
А. II. НОВОСЕЛОВ.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В Доме культуры ТЭМЗа 
(пр. Ленина, 41) 6 октября, в 
субботу, состоится розыгрыш 
подписки на 4-томное собра
ние сочинений Николая Но
сова в количестве 224 экзем
пляров. Регистрация жела
ющих -участвовать в розы
грыше — с 8 до 12 часов.

Розыгрыш и демонстра
ция выигрыша датчиком 
случайных чисел начнутся 
с 14 часов 6 октября.

ДК ГПЗ-5 срочно требует
ся на работу киномеханик.

ДК ГПЗ-5 объявляет до
полнительный набор на
курсы художественного вя
зания спицами и крючком.

Первое занятие — 11 ок
тября, в 18 хчасов.

Бассейну ДСО «Труд» на 
постоянную работу требует
ся врач или медсестра для 
работы в дневное время.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 10, к директору, 
тел. 3-11-20.

ЗАОЧНАЯ ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ШКОЛА
при Томском ордена Трудового Красного Знамени госу
дарственном университете им. В. В. Куйбышева объяв
ляет набор учащихся 8 — 10-х классов на 1979 — 80 
учебный год. Для поступления необходимо прислать за
явление на имя ректора ТГУ с указанием фамилии, име
ни, школы, класса и точного домашнего почтового адреса. 
Приславшим заявления высылаются вступительные зада
ния по физике и математике, по результатам выполнения 
которых будет проводиться зачисление. Учащиеся 
заочной школы во время летних каникул приглашаются 
в летнюю физико-математическую школу. Успешно окон
чившие заочную физико-математическую школу полу
чают удостоверения-рекомендации для поступления на 
естественно-математические факультеты вузов. Прием 
заявлений — до 15 октября.

Заявления присылать по адресу: 634010, Томск, пр.
Ленина, 36, ТГУ, заочная физико-математическая школа.

Торг «Гастроном» продол
жает прием на курсы про
давцов лиц не моложе 13 
лет с образованием 10 
классов, стипендия — 60—72 
рубля в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
в отдел кадров, тел. 2-40-21.

Томский электротехниче
ский завод срочно меняет 
два новых автомобиля 
ЗИЛ-157 на новые автомо
били ЗИЛ-130 или новый 
автобус ПАЗ-672.

Обращаться: г. Томск, тел. 
99-52-27, 4-37-28.

Творческое объединение «Ваталинка» при Томском об
ластном Доме народного творчества ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ:

в подготовительные классы детской танцевальной 
школы «Солнышко» — девочек и мальчиков, учащихся 
1—4-х классов;

на 1-й и 2-й курсы обучения массовой школы танца 
«Ритм» — школьников 7—10-х классов, студенческой и 
рабочей молодежи, а также в группу, кому за 25;

в группу ритм-балета ансамбля эстрадного танца «Сов
ременник» — юношей и девушек, ранее занимавших
ся классическим танцем, в экспериментальную детскую 
студию — девочек, учащихся 5 — 8-х классов;

в группы ансамбля и студию конкурсного танца ан
самбля «Ваталинка»—девушек и юношей, ранее занимав
шихся танцем, спортом, музыкой.

Запись производится 6 октября, с 10 до 18 часов, в по
мещении Томского областного драматического театра 
(старое здание). Справки по телефону 2-44-90 с 19 часов 
ежедневно, кроме воскресенья.

Томский почтамт ищет 
подрядчика для заключе
ния договоров на 1980 год 
на изготовление посылочной 
тары в неограниченном ко
личестве.

За справками обращаться; 
г. Томск, пр. Ленина, 93, те
лефоны; 2-59-36, 2-58-83,
2-24-16.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: наборщики,
ученики наборщиков ручно
го и машинного набора, пе
чатники, ученики печатни
ков, стереотипер, подсобный 
рабочий, заведующий хозяй
ством.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в РСУ горжил- 
управления: слесарей-сан-
технпков, слесарей по ре
монту стреймеханизмов; 
плотников-столяров, камен
щиков, маляров-штукатуров, 
шоферов, газозлектросвар- 
щиков, токаря, диспетчера. 
Оплата труда — сдельная й 
повременно-премиальная.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Алма-Ате на равноценную 
в г. Томске (Кировский рай
он).

Обращаться; Томская обл., 
ст. Богашево, ул. Мира, 10, к 
Герасимовой Нине.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Иркутске на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: 664032, Ир
кутск, ул. Розы Люксем
бург, 253, кв. 55, к Плахоти- 
ной Г. Г., тел. 5-21-41.
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